

LA REPUBLICA EN PORTUGAL

Continúa el relato de los sucesos.—Planes del nuevo Gobierno.

Lo que dice Alfonso Costa.—Convocatoria de Cortes Constituyentes.—Labor de esta Asamblea nacional.—Referencias y noticias varias acerca de los acontecimientos y de los propósitos atribuidos á la Familia Real desterrada.—Lo que dice el Gobierno español.—La notificación oficial á otras naciones y no á España.—Lo que cuentan los del "Isla de Panay,"

DESDE OPORTO

Nuevas impresiones (TELEGRAMAS DE NUESTRO DIRECTOR) Sorpresa de los republicanos.

OPORTO. (Viernes, tarde.) No se ha registrado incidente lamentable alguno en las provincias, ni se han elevado en éstas protestas serias de ninguna clase contra la instauración del nuevo régimen.

Y esto causa gran extrañeza á los mismos republicanos, que temían encontrar fuerte resistencia en las ciudades de segundo orden.

Creyeran siempre que triunfarían en Lisboa, Oporto y Coimbra; pero que los monárquicos resistirían fuertemente en el resto de Portugal.

Y su sorpresa ha sido enorme cuando han visto que la República es aceptada por todos como un hecho consumado.

Durante la noche del 5 al 6 esperábase habría choques sangrientos; pero no sucedió nada.

Llegó la mañana del 6 entre grandísima expectación, de que participaba todo Portugal. La República había quedado instaurada y la lista de los miembros del Gobierno provisional circulaba en todas las poblaciones portuguesas, entre el silencio de los monárquicos y el entusiasmo de los republicanos.

Estos invadieron las calles, dando vivas á la República.

El embarque de la Familia Real.

Ante todo, quise enterarme de lo que había ocurrido á la Familia Real.

Encontré en Fuentes de Oñoro al coronel Aparicio, agregado militar de la Legación española en Lisboa.

El coronel, que es un antiguo amigo mío, me dijo textualmente:

«Esté usted tranquilo por la suerte de la Real Familia.

Está en seguridad y los republicanos no harán nada contra ella.

Si la revolución triunfa, saldrán del Reino por mar.

No puedo decirle nada más, porque la situación es delicada y el asunto grave.

Ya sabe usted que la Familia Real está en seguridad, y por el momento es bastante.»

Después de haber recibido estas noticias, hablé en la misma estación con un diputado portugués, que me dijo habían embarcado los Reyes en un buque mercante.

No sabía si éste era inglés ó no.

Luego supe con seguridad que el Rey, las Reinas y el Príncipe heredero habían embarcado á bordo del yate real *Doña Amelia*.

Deseando adquirir noticias por todos los conductos seguros, dirigíme á un diplomático que estaba bien informado, y que me dijo textualmente:

«Las Potencias, y más particularmente Inglaterra y España, después de haberse asegurado de que no corrían peligro las vidas de los miembros de la Familia Real, han obtenido la promesa solemne de que nada será hecho contra ellos.

El Gobierno provisional, después de una reunión celebrada el día 5 por la tarde, decidió fuese un alto funcionario á comunicar á las personas Reales que había sido proclamada la República y que una Comisión de revolucionarios las acompañaría hasta la frontera.

Acordóse también dejar al arbitrio de la Familia Real la elección del camino, con objeto de que ésta se marchara de Portugal por la vía marítima ó la terrestre, según lo considerara oportuno.

Fué nombrado el Sr. Faria, director dos *impostos do Tesouro*, para que comunicase á la Familia Real la proclamación de la República.

Fueron designadas las personas que habían de constituir la Comisión; pero á última hora desistió de enviar ésta, para evitar penosas escenas.

Imaginóse un nuevo procedimiento, y durante la noche del 5 al 6 quedó decidido, después de contarse con la aquiescencia de las personas Reales, que el yate *Doña Amelia* iría primeramente á Cascaes, donde embarcaríanse la Reina Pia y el Príncipe D. Alfonso, y después iría á buscar al Rey y á la Reina al pequeño puerto de Ericeira, muy cercano á Mafra.

A las ocho de la mañana, y llevando sólo pequeños bultos de equipaje, embarcaron la Reina Pia, que vestía de negro, y el Príncipe, que llevaba un traje negro también.

El yate zarpó á las nueve.

Entre cinco y seis de la tarde, el Rey Manuel y su madre la Reina Amelia subieron á bordo del yate.

Llegaban de Cintra, donde se habían reunido.»

Ignoro dónde estuvieron refugiados antes, pues circulan varias versiones, y me abstengo de telegrafiarlas, porque no puedo ahora

comprobar su exactitud. Lo hará esta noche en Lisboa.

Al ocultarse el sol, zarpó el yate con rumbo desconocido.

Dícese que, una vez en alta mar, las personas Reales transbordarán á otro buque que ya las aguarda; pero no he podido saber si la noticia es cierta.

Ceremonia de la proclamación.

Toda la jornada del 6 fué consagrada á hacer la proclamación de la República en las Alcaldías, Gobiernos Civiles y cuarteles de Portugal.

Dicha proclamación era hecha con arreglo á la siguiente fórmula:

Se daba lectura á un decreto oficial del nuevo Gobierno, en que se anunciaba al país que la República había sido proclamada, y después de haber tomado el nuevo gobernador posesión de su cargo, y una vez éste había pronunciado un discurso, se izaba la bandera republicana, mientras tocaban las músicas el nuevo Himno nacional.

En los cuarteles, la proclamación se reducía á un breve discurso del jefe de las fuerzas y al izamiento de la bandera de la República.

No telegrafío las alusiones y proclamas lanzadas por el nuevo Gobierno, por considerarlo ocioso.

Limitome á decir que en ellas se recomienda el orden y el respeto á las propiedades, se da consejos al pueblo y se preconiza la necesidad de agruparse en torno del nuevo régimen, con objeto de que sean asegurados la paz, el orden, la tranquilidad y el progreso de la nación.

No habrá cesantías.

La mayoría de los gobernadores han tomado ya posesión de sus cargos.

Parece que el Gobierno tiene la idea de respetar á los empleados en sus puestos, siempre que acaten al nuevo régimen y desempeñen cargos políticos.

Los ministros monárquicos.

El último ministro monárquico permaneció durante la revolución en el edificio del Cuartel general.

Cuando supieron que había triunfado el movimiento, seis ministros salieron, subiendo á un automóvil, que arrancó á toda velocidad.

Pero un grupo arrojó contra el auto una bomba, que estalló, y uno de los cascos hiere en un pie al Presidente del Consejo.

La herida carece de importancia.

El vehículo no sufrió daños graves, y los ministros pudieron escapar.

Otros detalles.

En uno de los combates, Alfonso Costa recibió un balazo en un pie; pero sólo sufrió una contusión leve.

Se ha dicho que ha habido en Lisboa escenas de salvaje matanza; pero es inexacto.

Los heridos de ambos bandos han estado bien cuidados y han sido respetadas las personas y las propiedades.

Los prisioneros no han sido objeto de malos tratamientos.

Se me ha asegurado que los jesuitas del convento de Campolido serán expulsados para siempre de Portugal, y que en esta nación será prohibida la existencia de Asociaciones religiosas.

Anoche á última hora las autoridades de Oporto recibieron del Gobierno de Lisboa la noticia de que las Potencias han reconocido la República por medio de sus ministros y embajadores, y que el acorazado brasileño *San Pablo* ha saludado con salvas de artillería la bandera republicana.

En otros despachos se comunica que el orden es perfecto en todo Portugal.

Exageraciones.

OPORTO. (Viernes, tarde.) Se había dicho aquí, y así ha sido telegrafiado á toda Europa, que Lisboa había sido bombardeada y casi destruidos algunos edificios.

Esto es inexacto ó, á lo menos, exagerado. No ha sido destruido ningún edificio, á excepción de la casa de Luciano de Castro, consejero de Estado, ex Presidente del Consejo y jefe del partido progresista.

Dicha casa, magnífica, llamada Palacio dos Navegantes, fué saqueada y casi destrozada por el pueblo.

El Palacio Real de las Necesidades, la estación de Rocio y el hotel Avenida Palace, sufrieron daños causados por las bombas de los navíos y de las baterías de tierra; pero no fueron destruidos ni incendiados.

Durante los tres días que ha durado la revolución no ha sido cometido ningún asesinato ni robo alguno.

No fué atacado ningún político monárquico, y están en seguridad todos los ministros y altos funcionarios del anterior Gobierno.

La revolución, no obstante haber tomado parte en ella un gran número de paisanos, ha sido principalmente militar.

Sin embargo, puede decirse que los paisa-

nos fueron los iniciadores de ella.

Ellos dieron la señal á los soldados y á los marinos.

Después de los primeros encuentros, los combates fueron sostenidos por los soldados y marinos sublevados de una parte y los municipales y Artillería realista, acampada en las afueras de Lisboa, de otra.

Esta Artillería llegó á la capital el día 4 por la tarde.

De la provincia llegaron paisanos armados; pero los republicanos dicen que la cifra de 8.000, dada por algunas personas, es exagerada.

Reunidos los paisanos sublevados de Lisboa y los llegados con armas, si dan el contingente de 8.000 que ayudó á las tropas rebeldes.

La revolución, no obstante sus sangrientos resultados, pues hubo combates á pecho descubierta entre soldados y municipales y marinos, ha sido un verdadero modelo.

Según informes de buen origen, la cifra de víctimas ha sido también exagerada, porque se habla de tres ó cuatro mil muertos, y los militares con quienes he hablado me han dicho que éstos serán unos trescientos cincuenta.

Y no es mucho, si se considera que en Lisboa han peleado la flota, el pueblo, el Ejército y los municipales.

La jornada del 4, fué, pues, preparatoria de la lucha decisiva, y llegó la noche, sin que fueran empeñados combates de gran importancia.

Sin embargo, en las contiendas parciales, y también á causa del vivísimo fuego de fusil y cañón y de las explosiones de dinamita, hubo muchos muertos y heridos.

Transcurrió la noche entre la ansiedad más viva.

La Policía custodiaba las casas de los ministros y demás personajes oficiales, y entre una expectación inmensa, lució el sol del día 5, que debía ser memorable en la Historia de Portugal.

Dicho día sublevaronse los barcos que ya no lo habían hecho, enarbolando bandera republicana y saludándola con 21 cañonazos.

Y esta sublevación decidió la lucha entre republicanos y monárquicos.

La Familia Real.

Algunas personas temían, al amanecer del día 5, por la suerte de los miembros de la Familia Real portuguesa.

El Rey había pasado el día 4 en el Palacio de las Necesidades.

La Reina Amelia estaba en Cintra.

La Reina Pia y el duque de Oporto, en Montestoril, posesión regia cercana á Cascaes.

El día 5, uno de los amigos que yo tengo en Lisboa llegó á las nueve á la Legación de España y preguntó angustiado al marqués de Villalobar qué era de las Reales personas.

El marqués contestó:

«Su Majestad el Rey y la Familia Real están á salvo. Sus vidas están seguras.»

No dijo más el marqués de Villalobar; pero no creo indiscreto decir que durante todo el día 4 él y el ministro de Inglaterra se ocuparon de amparar á todas las Reales personas.

Relato de las jornadas Cómo empezaron.

Los sucesos se han desarrollado exactamente como sigue:

En la noche del 3 al 4, un gran grupo de paisanos, llegado de los barrios de las afueras y cuyos individuos iban armados con fusiles, revólvers y bombas de dinamita, rodeó el cuartel del regimiento de Infantería número 16.

Muchos soldados y clases de este Cuerpo eran republicanos.

Echaron los paisanos las puertas abajo y penetraron tumultuosamente, dando vivas á la República.

El coronel y los oficiales quisieron contener á los soldados, que se levantaron de sus lechos y cogieron las armas.

Establóse una lucha breve, que terminó cayendo acorralado á tiros el coronel del regimiento, D. Celestino da Costa, y siendo muertos, heridos ó desarmados todos los oficiales.

Los paisanos y los soldados reunidos salieron del cuartel y se dirigieron á otro inmediato, donde se alojaba el regimiento de Artillería, núm. 1.

Este Cuerpo sublevóse en seguida, porque se presentó el coronel Barreto, director de la Fábrica de Pólvora y que tenía gran influencia entre los oficiales de Artillería, y todos le obedecieron.

Barreto es hoy ministro de la Guerra.

Fueron sacados los cañones á la calle, y poco después establóse un pequeño combate en el Campo d'Ourique.

Allí cayeron los primeros muertos.

Siguió otra lucha en la calle de San Felipe Neri, cerca de Campolido, donde está el Colegio de Jesuitas.

Por cierto que éstos han sido presos por los revolucionarios.

Los sublevados colocaron sus cañones en batería en la rotonda de la Avenida de la Libertad, posición magnífica que domina casi toda Lisboa.

Desde dicho punto podían bombardear perfectamente el cuartel de Carmo, donde se alojaba la mayor parte de la Guardia Municipal.

El cuartel de Carmo se alza cerca de la estación de Rocio y de la Avenida Palace Hotel.

La Artillería rompió el fuego contra el cuartel.

Sobre los tejados de éste caían también muchas bombas de dinamita, lanzadas á mano por paisanos rebeldes.

Causaban muchos destrozos en el edificio y horrible mortandad entre sus defensores.

Terribles luchas.

Apenas amaneció el día 5, la lucha recommenzó con nueva violencia y se entablaron los combates decisivos.

La artillería republicana, que seguía emplazada en la rotonda de la Avenida de la Libertad, hacía fuego sobre la artillería monárquica, que había llegado á todo escape de Queluz y que había emplazado sus cañones en una posición no tan buena.

Queluz está entre Cintra y Lisboa.

La población estaba aterrada, y los proyectiles se cruzaban por encima de las casas.

Cuando el cañoneo era más formidable, se supo en Lisboa que proclamaba la República toda la flota anclada en el Tajo.

Las dotaciones del *Don Carlos*, del *San Rafael* y del *Adamastor* proclamaron la República y arriaron la bandera real, enarbolando el pabellón revolucionario azul y rojo.

Al mismo tiempo, enarbolábase también éste en los fuertes del campo atrincherado de Lisboa, llamados Rapozeira, Almada y Belem.

En las calles menudeaban los choques sangrientos, pero advertíase que poco á poco iban engrosando las fuerzas republicanas.

Los Ingenieros, casi toda la Infantería y la Caballería, por último, abandonaban á la Monarquía y se pasaban á la República.

Sostenían, sin embargo, la causa regia compañías sueltas de Infantería, la Artillería de Queluz y la Guardia Municipal, que seguía batiéndose con furia.

Sublevaciones en otras partes.

Poco á poco iban llegando á Lisboa noticias de otros puntos, y éstas eran desconsoladoras para los monárquicos.

Los batallones de cazadores números 1 y 6, en vez de marchar sobre Lisboa, se habían sublevado.

Los regimientos de línea números 8 y 22, que guarnecían Braga y Portalegre, habían hecho lo propio cuando se enteraron de lo que en Lisboa pasaba.

El regimiento de Infantería núm. 1 fué fiel al Rey hasta última hora y batióse encarnizadamente.

Sostuvo un fuego de nueve horas contra la marinería, armada de fusiles, y la Infantería republicana.

Ultimas contiendas.

Vencido el regimiento de Infantería núm. 1, todos los esfuerzos revolucionarios convergieron sobre la Guardia municipal, que seguía resistiendo en el cuartel de Carmo y en el retén situado junto al Palacio de las Necesidades.

Los jefes republicanos se reunieron, acordando bombardear el retén y el cuartel y el Palacio Real.

Las baterías de la Avenida de la Libertad y los barcos rompieron un fuego nutridísimo sobre estos edificios.

Al medio día desembarcaron destacamentos de marinos en el cuartel que hay en los muelles, frente á Palacio.

Fué atacado entonces el retén de la Guardia municipal y tomado después de una lucha horrible.

La defensa fué tan heroica que sólo tres municipales quedaron con vida.

El ataque del Palacio Real fué hecho con grandes precauciones.

Los republicanos ocuparon la antigua estación de Alcántara, destinada ahora á depósito de mercancías.

Y parapetados en ella hicieron tan terrible fuego de fusilería, que los muros del Palacio están acorralados por las balas.

Algunos creían que el Rey estaba dentro, y esto centuplicaba el furor de que estaban poseídos.

Esta lucha suprema fué verdaderamente formidable, y tanto los que atacaban como los que se defendían, demostraron una valentía extraordinaria.

La Artillería monárquica seguía tirando; pero al cabo, dominada por los fuegos de las casas y alturas vecinas, tuvo que rendirse.

El cuartel de Carmo, atacado por todos los puntos á la vez, fué evacuado, y á las tres de la tarde, los republicanos eran dueños de Lisboa.

Todas las fuerzas monárquicas, incluso las que defendían el Palacio, se habían rendido.

Por qué ha triunfado la revolución Lo que dicen los militares.

El día 5 amaneció con grandes esperanzas para la causa monárquica, por mantenerse casi todo el Ejército fiel al Rey, y terminó con la proclamación de la República en todo Portugal.

Algunos regimientos realistas intentaron llegar á Lisboa; pero les fué imposible porque los republicanos cortaron las comunicaciones y amenazaron con volar, valiéndose de la dinamita, los puentes y los túneles.

Y los trenes militares retrocedieron.

Otros regimientos leales decidieron no combatir por creerlo inútil.

Sus jefes reuniéronse y opinaron que, estando armada la población de Lisboa con fusiles modernos, y siendo dueña la guarnición, de la flota, los fuertes, el Palacio, la artillería y el campo atrincherado, y teniendo además los paisanos innumerables bombas de dinamita, toda resistencia tenía que ser estéril.

No estaría demás decir que si el día 4 se hubieran puesto al frente del Ejército y la Marina el Rey Manuel y el Duque de Oporto, el día 5 habría acabado con la victoria de la causa monárquica.

Oficiales, amigos antiguos míos, con quienes he hablado largo rato, me han dicho textualmente:

«Solamente el regimiento número 16 tenía algunos hombres comprometidos.

En la Artillería y en la flota había también unos centenares de conspiradores.

Pero todos esperábamos que el Rey se pondría al frente de nosotros.

Y cuando lo creíamos así, supimos que nos abandonaba.

Y nosotros no podíamos ensangrentar nuestra patria en defensa de un Rey que, cuando llega el momento en que tiene que luchar por su Corona, nadie sabe dónde está.»

Muchos republicanos piensan lo mismo.

Me han dicho que no creían fuese implantada la República en Portugal en menos de cuarenta y ocho horas.

Detalles y comentarios Suicidios y actos heroicos.

He hablado con oficiales y paisanos que han venido de Lisboa.

Contáronme infinidad de actos heroicos.

Dijéronme que en algunos sitios fué disputado el terreno palmo á palmo.

Varios oficiales, viendo que sus soldados se pasaban á la República, suicidáronse, después de batirse hasta lo último.

Muchos soldados y municipales murieron gritando «¡Viva el Rey!»

Los paisanos neutrales recogían, entre lluvias de balas, á los heridos de uno y otro bando.

En medio de la revolución ha reinado un profundo respeto á los heridos y presos.

Sólo se han registrado pequeñas é inevitables raterías.

Las ambulancias de la Cruz Roja han prestado muy buenos servicios.

Los médicos lisboenses han cumplido muy bien.

Bajas.

El número de curiosos que han muerto es pequeño.

Han muerto batiéndose unos cien hombres del pueblo.

La mayoría de las víctimas pertenece á la Guardia municipal, que ha quedado aniquilada.

A la caída de la tarde ondeaba la bandera republicana en casi todo Lisboa y el Gobierno provisional, ya formado, enviaba mensa-

Exageraciones.

OPORTO. (Viernes, tarde.) Se había dicho aquí, y así ha sido telegrafiado á toda Europa, que Lisboa había sido bombardeada y casi destruidos algunos edificios.

Esto es inexacto ó, á lo menos, exagerado. No ha sido destruido ningún edificio, á excepción de la casa de Luciano de Castro, consejero de Estado, ex Presidente del Consejo y jefe del partido progresista.

Dicha casa, magnífica, llamada Palacio dos Navegantes, fué saqueada y casi destrozada por el pueblo.

El Palacio Real de las Necesidades, la estación de Rocio y el hotel Avenida Palace, sufrieron daños causados por las bombas de los navíos y de las baterías de tierra; pero no fueron destruidos ni incendiados.

Durante los tres días que ha durado la revolución no ha sido cometido ningún asesinato ni robo alguno.

No fué atacado ningún político monárquico, y están en seguridad todos los ministros y altos funcionarios del anterior Gobierno.

La revolución, no obstante haber tomado parte en ella un gran número de paisanos, ha sido principalmente militar.

Sin embargo, puede decirse que los paisa-

Exageraciones.

OPORTO. (Viernes, tarde.) Se había dicho aquí, y así ha sido telegrafiado á toda Europa, que Lisboa había sido bombardeada y casi destruidos algunos edificios.

Esto es inexacto ó, á lo menos, exagerado. No ha sido destruido ningún edificio, á excepción de la casa de Luciano de Castro, consejero de Estado, ex Presidente del Consejo y jefe del partido progresista.

Dicha casa, magnífica, llamada Palacio dos Navegantes, fué saqueada y casi destrozada por el pueblo.

El Palacio Real de las Necesidades, la estación de Rocio y el hotel Avenida Palace, sufrieron daños causados por las bombas de los navíos y de las baterías de tierra; pero no fueron destruidos ni incendiados.

Durante los tres días que ha durado la revolución no ha sido cometido ningún asesinato ni robo alguno.

No fué atacado ningún político monárquico, y están en seguridad todos los ministros y altos funcionarios del anterior Gobierno.

La revolución, no obstante haber tomado parte en ella un gran número de paisanos, ha sido principalmente militar.

Sin embargo, puede decirse que los paisa-

Exageraciones.

OPORTO. (Viernes, tarde.) Se había dicho aquí, y así ha sido telegrafiado á toda Europa, que Lisboa había sido bombardeada y casi destruidos algunos edificios.

Esto es inexacto ó, á lo menos, exagerado. No ha sido destruido ningún edificio, á excepción de la casa de Luciano de Castro, consejero de Estado, ex Presidente del Consejo y jefe del partido progresista.

Dicha casa, magnífica, llamada Palacio dos Navegantes, fué saqueada y casi destrozada por el pueblo.

El Palacio Real de las Necesidades, la estación de Rocio y el hotel Avenida Palace, sufrieron daños causados por las bombas de los navíos y de las baterías de tierra; pero no fueron destruidos ni incendiados.

Durante los tres días que ha durado la revolución no ha sido cometido ningún asesinato ni robo alguno.

No fué atacado ningún político monárquico, y están en seguridad todos los ministros y altos funcionarios del anterior Gobierno.

La revolución, no obstante haber tomado parte en ella un gran número de paisanos, ha sido principalmente militar.

Sin embargo, puede decirse que los paisa-

jes a todos los puntos del Reino anunciando que a las once sería proclamada la República, e invitando a todas las ciudades, villas y aldeas a adherirse al movimiento.

ROMEO,

El programa de la República

Hablando con Alfonso Costa.

LISBOA. El ministro de Instrucción pública del Gobierno republicano, Alfonso Costa, interrogado acerca del programa que se propone desarrollar el nuevo Gabinete, ha hecho las siguientes importantes declaraciones:

«El Gobierno actual—dijo—es un Gobierno puramente accidental, que sólo ha de atender al restablecimiento del orden y de la tranquilidad, echando las bases en que haya de asentarse sólidamente el nuevo régimen.

Con esto está dicho que no aspiramos a obras de reorganización, entre otras razones, porque el actual Gabinete no se ha constituido en virtud de mandato popular, sino por fuerza de las circunstancias de momento.

Cuando se haya restablecido la normalidad y estemos convencidos de que los institutos armados, en su totalidad, y el pueblo acatan lealmente las nuevas instituciones, procederemos a la única labor que nos está encomendada, o sea a constituir legalmente la República.

Las Constituyentes.

Para ello, el primer paso será convocar a una Asamblea o Cortes constituyentes para la reforma de la Carta constitucional con sujeción al credo republicano.

No me parece aventurado afirmar que esas elecciones puedan celebrarse a fines del mes de octubre o en los primeros días de noviembre, para que durante los meses de noviembre y diciembre puedan deliberar y entremos francamente en la nueva vida al empezar el año de 1911.

Hay además otra razón para que anticipemos todo lo posible las elecciones, y es que no queremos prolongar la vida de este Gobierno más allá de dos o tres meses.

Claro es que esas elecciones tendremos que hacerlas con arreglo a la ley Electoral vigente, aunque ampliándola para comprender a muchas fuerzas del país que hoy no tienen voto.

En este punto aún no hemos tomado acuerdo alguno, porque esperamos que, aun haciendo las elecciones por la desatinada ley que siempre dió el triunfo a los monárquicos, los republicanos nos ayudarán a triunfar en toda la línea.

Labor de las primeras Cortes.

Será la principal y casi única—sigue diciendo el Sr. Costa—la de rehacer nuestra Constitución.

Ya existe un proyecto muy amplio, que será discutido, y en el cual no necesito decir que se incluye la libertad de cultos, la secularización de todo aquello que hasta ahora venía siendo gobernado por la Iglesia, la enseñanza laica y la mayor amplitud del derecho al sufragio, que hoy puede decirse es patrimonio de las clases privilegiadas, de la aristocracia y de la plutocracia.

Se modificará también la organización de la Marina y del Ejército con arreglo a las modernas corrientes de las naciones democráticas, y se hará una verdadera revolución en el funcionamiento de los Tribunales y en los Códigos.

Otra de nuestras grandes aspiraciones está en acabar con los monopolios, que han sido un elemento disolvente y la más honda causa de la ruina del país.

Revertiremos al Estado muchos de los intereses que hoy manejan grandes Empresas y procuraremos que el Estado sea un excelente administrador.

Pero ésta es labor para más tarde.»

El Presidente de la República.

Interrogado acerca de la elección de Presidente de la República, ha dicho Costa que son muchos los que se pronuncian por el sistema de dejar la elección a las Cámaras reunidas, y que probablemente será ese el criterio que triunfe.

«Si es así—añade—las Constituyentes resolverán si se creen con facultades y pleno poder para elegir desde luego al Presidente, o si han de ser las Cortes legislativas futuras las que lo elijan, limitándose las Constituyentes al nombramiento de un Presidente interino, que asuma la alta representación del Estado durante el tiempo de constitución definitiva.»

Preguntado por la persona que puede ser investida con la alta magistratura, y lanzados los nombres de Bernardino Machado, Teófilo Braga y Magalhães Lima, el Sr. Costa dijo:

«Los tres tienen condiciones sobradas y popularidad bastante para desempeñar la Presidencia; pero eso hay que dejarlo a la voluntad del país.

Otras cuestiones.

Según se desprende de unas palabras de Costa, el Estado se incautará de los bienes comunales de las Ordenes religiosas, como también de los bienes de la Corona, añadiendo que en este punto respetarán los republicanos los bienes particulares de las familias Braganza y Orleans, si algunos tienen en territorio portugués y aparece plenamente demostrado el dominio sin relación con los altos puestos que desempeñaron.

Por lo que se refiere a los destinos públicos y a la oficialidad del Ejército y la Marina, el Gobierno respetará todo aquellos cargos que figuren en escalafones, siempre que las personas que los desempeñan juren fidelidad a la República.

En cuanto a las relaciones con las Potencias, los republicanos piensan confirmar las alianzas existentes, y preparan numerosos Tratados que permitan una beneficiosa expansión del comercio portugués.

Estas declaraciones de Costa, que están siendo muy comentadas, son las primeras concretas que hace el Gobierno por lo que se refiere a sus propósitos.

Nombramientos y órdenes

LISBOA. Corre el rumor de que Joao Chagas será nombrado embajador de Portugal en París; José Chelvas, en Madrid; Magalhães Lima, en Roma (Quirinal).

Mañana será publicado un decreto concediendo un plazo de veinticuatro horas a todas las Ordenes y Congregaciones religiosas para que abandonen el territorio portugués.

Como jefe de la corporación de Marina, se ha presentado hoy al nuevo ministro de Marina el almirante Ferreira de Amaral.

Esta mañana fué detenido el marqués de Pombal, acusado de esconder en su domicilio a varios religiosos y armas prohibidas.

Barroto y los revolucionarios

LISBOA. Al visitar el ministro de la Guerra, coronel Barreto, el campamento de Rolanda, le fueron presentados varios revolucionarios que más se distinguieron en los combates, entre ellos dos mujeres que lucharon bravamente en varios encuentros con los leales.

Confusión política.

LISBOA. Los antiguos partidos políticos han quedado completamente desorganizados. Los periódicos de matiz político han suspendido la publicación, unos por disposición del nuevo Gobierno y otros para introducir modificaciones.

Las colonias.

LISBOA. De todas las colonias portuguesas se han recibido ya telegramas de adhesión al nuevo régimen.

Detalles retrospectivos.

LISBOA. Hacen constar varios periódicos que en el ataque de que fueron objeto, por parte de la gente que había en el convento de la calle de Quelhas, los soldados que observaban custodiando dicho edificio, pudo escapar de los disparos los hacían personas muy diestras en el manejo de las armas, y suponen que los que disparaban serían antiguos guardias municipales.

Prensa portuguesa

Documentos oficiales

En la Prensa portuguesa llegada ayer a Madrid, encontramos varios documentos publicados por el nuevo Gobierno y que reproducimos como notas curiosas.

Destitución de un ministro

Ministerio de la Guerra.—Departamento central núm. 1.—Secretaría de Estado de los negocios de Guerra, 5 de octubre de 1910.—Orden del Ejército, segunda serie.—Se comunica al Ejército lo siguiente:

Primero.—Ha sido destituido del cargo de ministro de la Guerra el general de brigada José Nicolau Raposo Botelho, juntamente con las instituciones monárquicas.

Segundo.—En nombre del pueblo portugués ha sido aclamado ministro de la Guerra del Gobierno provisional de la República portuguesa el coronel de Estado Mayor de Artillería Antonio Xavier Correia Barreto.

Está conforme.—Por el director general, Joaquín Augusto Teixeira de Sequeira, general de brigada.

Gobernadores civiles

Han sido nombrados gobernadores civiles:

De Lisboa, Dr. Eusebio Leao; do Porto, Dr. Paulo Falcao; Coimbra, Dr. Fernandes Costa; Santarem, Dr. Ramiro Guedes; Vizeu, Dr. Ricardo Paes Gomes; Bragança, doctor Joao José de Freitas; Guarda, Dr. Arthur Costa; Castello Branco, Dr. Augusto Barreto; Braga, Dr. Manoel Monteiro; Vianna do Castello, Dr. Ferreira Soares; Aveiro, doctor Pires de Carvalho; Leiria, José Raposo Magalhães; Beja, Dr. Aresta Branco; Faro, Zacharias Guereiro; Evora, Estevao Pimentel; Villa Real, Adelino Samardá; Portalegre, Dr. José de Andrade Sequeira; Funchal, doctor Manoel Augusto Martins; Horta, Dr. José Machado de Serpa; Ponta Delgada, doctor Francisco Luiz Tavares; Angra do Heroísmo, Dr. Henrique Braz.

La proclamación de la República

Detalles

La proclamación fué hecha en el edificio de la Cámara Municipal, a las nueve de la mañana; delante del edificio se agolpaba multitud enorme.

El Dr. Eusebio Leão, miembro del Directorio, se dirigió a la multitud, comunicándole que la República había sustituido al régimen monárquico en el gobierno de la nación.

Estas palabras fueron recibidas con una ovación inmensa.

El orador añadió que, siendo el pueblo portugués un pueblo respetuoso con la libertad, recomendaba la mayor prudencia y tranquilidad.

El orden está restablecido; en el régimen republicano caben todas las aspiraciones y todas las voluntades generosas. La República es un régimen perfectamente liberal.

Después, el Sr. Inocencio Camacho, otro miembro del Directorio, leyó al pueblo los nombres de las personas que habían sido nombradas para formar el nuevo Gobierno.

Bando del gobernador

El gobernador civil publicó en seguida un bando que decía así:

«República portuguesa.—Patria y Libertad.

«Gobierno civil de Lisboa.—Al pueblo: Orden y trabajo es la divisa de la Patria libertada por la República.

A todos los ciudadanos de Lisboa se pide

que sean los primeros guardadores de la tranquilidad pública.

Respecto a las personas y propiedades de los extranjeros, sean quienes fueran sus clases, profesiones u opiniones políticas o religiosas.—El gobernador civil, Eusebio Leao.»

Medidas de orden público

El Dr. Eusebio Leao, después que asumió el mando, ocupó un automóvil y se dirigió a todas las Comisarias para dar instrucciones, con objeto de asegurar el orden público, con arreglo a las indicaciones del bando publicado.

El mismo gobernador mandó enviar telegramas a todos los pueblos del distrito para que se izase la bandera republicana.

La policía civil fué licenciada.

El gobernador llamó a la policía administrativa a su despacho y les recomendó que recorrieran los establecimientos, encareciéndoles la apertura de aquéllos.

La policía se formó con soldados leales y grupos de paisanos armados.

El gobernador ordenó la clausura de las tabernas, para evitar los excesos populares.

El Sr. Brito Camacho, que trabaja activamente por el restablecimiento de la normalidad al lado de la Junta revolucionaria, sufrió un accidente en el automóvil, pero sin consecuencias desagradables.

Consejo de ministros

Los ministros se reunieron en Consejo permanente en el ministerio de la Guerra, tomando medidas sobre asuntos urgentes para consolidar la República.

Después de la proclamación

Después que se hizo la proclamación de la República la población ardía en entusiasmo; los grupos de automóviles y coches que circulaban por las calles llevaban banderas republicanas. La buena nueva corrió como reguero de pólvora a toda la población.

Comunicación a las Potencias

La representación del Gobierno republicano a los representantes extranjeros dice así: «El pueblo y el Ejército acaban de abolir las instituciones monárquicas y proclamar la República, a que aspiraban hace tiempo.

El entusiasmo es indescriptible. El Gobierno provisional acaba de constituirse como sigue: (Aquí los nombres de los ministros, ya conocidos.)

El orden público está absolutamente asegurado por la acción del Gobierno y la solidaridad de los ciudadanos.

A cada momento llegan comunicaciones de las provincias anunciando que el advenimiento de la República ha sido recibido con el mayor entusiasmo.»

En el cuartel de Carmo

Un grupo numeroso de revolucionarios se dirigió al cuartel de Carmo con el estandarte del gremio republicano Henriques Gondeira, no habiendo oposición alguna para su entrada en el cuartel.

Encontraron al Sr. Malaquias de Lemos en una galería y le invitaron a que el estandarte lo colocara en el balcón que da al Rocio; el coronel colocó el estandarte, que fué recibido con entusiastas aclamaciones por la muchedumbre reunida ante el edificio.

La multitud exigió la colocación de otra bandera en el balcón sobre la puerta principal; como no la había, un comerciante llamado José da Costa pintó con tinta un letrero que decía: «Viva la República, y lo colocó en el balcón, poniendo a su lado una pequeña bandera republicana.

Esto dió lugar a nuevas manifestaciones de entusiasmo y a que varios oradores inspirados pronunciaran discursos patrióticos.

El coronel Malaquias de Lemos, comandante de los guardias municipales, recibió en el cuartel de Carmo al Sr. Machado dos Santos, comisario naval y comandante de las fuerzas revolucionarias que estaban acampadas en la Rotunda, cambiándose afectuosos saludos. El Sr. Malaquias entregó el mando a su inmediato y marchó a Cascaes.

Recomendación al Pueblo

El Directorio del partido republicano ha publicado el bando siguiente:

«El Directorio del partido republicano recomienda a todos los ciudadanos la mayor urbanidad con las personas de la policía y Guardia municipal, visto que todos se rindieron, no habiendo, por tanto, motivo alguno para agredirlos, y pide a todos los ciudadanos que se mantengan siempre dentro del más completo orden.»

Muertos y heridos

Los muertos llevados al cementerio en los dos primeros días fueron 36; de éstos, tres fueron identificados.

Manoel Lopes Ramos, treinta y cuatro años, soltero.

José María, de treinta y nueve años, de Orense (España).

José Teodoro da Silva Madeira, de cuarenta y nueve años.

Los oficiales muertos en el cuartel de Infantería núm. 16 fueron el coronel Pedro Celestino da Costa y el capitán Manoel Joaquín de Barros.

Sus cadáveres, como los de los tres soldados de Infantería del 16, y cuatro guardias municipales, están en el Hospital de la Estrella, donde también se encuentran heridos un teniente y quince de la Guardia fiscal.

En el Hospital de Marina fueron curados los heridos: capitán de mar y tierra Alvaro Ferreira, primer teniente Martha, comandante y oficial del acorazado Don Carlos, y más de treinta individuos entre militares y paisanos.

En el Hospital de San José y en el puesto de la Misericordia fueron curados muchos heridos. Igual ocurrió en el Hospital Estefanía y en la ambulancia de la Cruz Roja.

El vizconde de Ribeira Braga está herido; también Brito Camacho está ligeramente herido en la región temporal. Ambos lo han sido a consecuencia de accidentes de automóvil.

Desde Badajoz

Nuevas adhesiones

BADAJEZ. (Sábado, tarde.) Casi todo el Ejército y la Marina se han adherido al nuevo régimen, excepto contados amigos personales del Rey.

Se ha disuelto el partido progresista disidente. Su jefe, José Alpoin, se ha adherido a la República.

Detalles del embarque

BADAJEZ. (Sábado, tarde.) En Mafra aguardaba a la Familia Real una numerosa multitud, que se hallaba en actitud indiferente.

El Rey embarcó, mostrando gran abatimiento; apenas podía sostenerse en pie, venía ingratitud y el aislamiento en que se le había dejado.

Al embarcar le acompañaban únicamente dos servidores, Eduardo Burau Pombal Pereira y el conde de Mesquitilla.

Este conde también pasó a bordo; pero la Reina doña Amelia se lo impidió, diciéndole adiós.

«Adiós, hasta la vista, upes creo que habrá aún portugueses!»

Dícese que el ex Rey D. Manuel trató de suicidarse en Mafra.

Vestía traje claro y llevaba monóculo. Doña Amelia iba de negro, con paños y cuello blanco.

Con la Familia Real marcharon el conde de Boute, marqués de la Unión y condesa de Figueiro.

Lo que dice D'Almeida.

BADAJEZ. (Sábado, noche.) Un redactor de «Las Noticias», de Badajoz, ha celebrado una conferencia con el ex ministro del Reino D. Antonio José D'Almeida, que estuvo amabilísimo, elogiando a España y afirmando que la República se acogió con júbilo inmenso por todo Portugal, reinando tranquilidad completa.

Pañuelos republicanos.

Detalle curioso y significativo. Muchos portugueses enseñan en Badajoz pañuelos de bolsillo con el retrato del Presidente de la nueva República y de los ministros actuales, tejidos sobre la bandera republicana, lo cual demuestra que estaba descontento hace tiempo el triunfo republicano.

Simpatía hacia Inglaterra.

El nuevo ministro de Negocios Extranjeros, D. Bernardino Machado, asegura que la alianza inglesa es ventajosísima.

Joao Franco, herido.

Joao Franco se halla herido en una mano.

Portugal y las naciones

Notificación.

WASHINGTON. El departamento de Estado ha recibido una Nota del Presidente del Consejo portugués, Sr. Braga, anunciándole la proclamación de la República; pero todavía no ha contestado, pues no quiere reconocer a Portugal como República hasta que quede demostrada la estabilidad del nuevo régimen.

Inquietud en el Vaticano.

ROMA. El cardenal secretario, monseñor Merry del Val, al recibir al Cuerpo diplomático conversó con los embajadores sobre los acontecimientos de Lisboa.

El prelado mostró inquietud por el carácter anticlerical que parece tener el movimiento revolucionario.

Los funcionarios diplomáticos manifestaron al prelado que los Gobiernos de Inglaterra, Francia, España e Italia habían enviado barcos de guerra suficientes para garantizar la vida e intereses de los extranjeros, y que en caso necesario, los comandantes de los barcos procederán con arreglo a las instrucciones que tienen de sus Gobiernos respectivos.

La actitud de Alemania.

BERLIN. En los Centros políticos de esta capital se asegura que ninguna nación ha contestado a la notificación del cambio de Gobierno en Portugal.

Se desmiente rotundamente lo publicado por ciertas informaciones sospechosas, que tienden a presentar a Alemania en contra de Inglaterra, Francia y España respecto del reconocimiento del nuevo régimen portugués.

Cuando llegue el día de resolver esta cuestión, no habrá desacuerdo entre las Potencias.

Opinión inglesa

LONDRES. Los periódicos se muestran preocupados por la situación que a la política internacional pueda crear la instauración de la República portuguesa.

El Daily Mail dice que el pueblo inglés se halla resuelto a impedir toda expoliación abierta o emboscada que cualquiera se proponga cometer con la naciente República.

Añade que las naciones que forman parte de la Triple Alianza no tienen ningún deseo de que los puntos de apoyo de las islas Azores y las Maderas vayan a parar a manos de Alemania.

Daily Telegraph, al discutir el reconocimiento del nuevo régimen por las Potencias, dice que es probable y de desear que Inglaterra, Francia y España obren de acuerdo y sigan la línea de conducta que reclame la situación eventual del país lusitano.

El Standard confía en que ha de caer de fundamento la versión de que la República portuguesa se halle dispuesta a transferir a otras manos las posesiones coloniales.

Opinión francesa.

PARIS. La Prensa parisiense muestra unánime satisfacción al saber que la Familia Real portuguesa se halla sana y salva en Gibraltar.

Los órganos republicanos dicen que Francia

debe reconocer a la nueva República, de acuerdo con Inglaterra.

Los periódicos de la oposición creen que los republicanos portugueses no conseguirán realizar sus promesas, ni poner coto a los abusos.

Desde Gibraltar

Precauciones en el puerto.

GIBRALTAR. (Sábado, mañana.) Con motivo de haber fondado en el puerto el yate Real portugués, se prohibió la entrada en el mismo a todas las embarcaciones.

El puerto estuvo vigiladísimo y se tomaron extraordinarias precauciones. Los reflectores funcionaron durante las noches sucesivas.

Devolviendo una visita.

El gobernador militar, Mr. Letar, y otras autoridades fueron a bordo del Amelia a devolver la visita que les hizo el comandante del yate.

El viaje del yate "Amelia."

El yate Amelia salió de Lisboa a las cinco de la madrugada del día en que se desarrollaron los primeros sucesos.

La travesía fué penosa, pues el mar estaba muy agitado, y las augustas personas que en el barco hacían la travesía, tras las amarguras de aquellos terribles momentos, sufrieron los azares de un furioso temporal de Levante, que combatió de proa de horrible manera al Amelia.

Todos los que viajaban a su bordo llegaron a Gibraltar dando evidentes señales de mareo.

Preparando residencia

LONDRES. Según dicen los periódicos, se están ultimando los preparativos en West Norton, condado de Worcester, propiedad y residencia del duque de Orleans, para recibir a los Reyes D. Manuel y doña Amelia.

Lo que dice el marqués de Payal

GIBRALTAR 7. (Recibido con retraso.) En una conversación sostenida por el marqués del Fayal, que desempeñaba un alto cargo palatino en la corte lusitana, ha dicho este funcionario que al estallar la revolución, Don Manuel se hallaba en Palacio, teniendo que huir a Mafra, a causa del saqueo que tomaba el movimiento.

En este último punto encontró sanos y salvos a los demás individuos de la Familia Real.

El Rey regresó a Palacio; pero el bombardeo terrible que contra éste hacían los buques surtos en el Tajo, obligó a Don Manuel a marchar nuevamente a Mafra, donde embarcó en el yate Amelia con el resto de su familia, zarpando para Gibraltar.

Debido a la precipitación de la marcha, los Reyes no llevaron ningún equipaje, y hoy han tenido que comprarse ropas y demás efectos.

También carecían completamente de provisiones, de que hizo acopio a primera hora de la mañana en la ciudad, un individuo de la servidumbre, comprando en primer lugar café y azúcar.

Relatos y noticias

Dice un diputado español.

Ayer mañana, a las nueve, llegó de Lisboa el diputado a Cortes por Navalmaral, D. José Rosado.

Su presencia en el Congreso despertó gran curiosidad, por saberse públicamente que el Sr. Rosado se hallaba en la capital de Portugal desde el lunes último.

El Sr. Rosado, que cuenta con muchos amigos, no sólo entre la mayoría, sino entre las oposiciones, hechos en el trato de las dos últimas Cortes, se vio bien pronto asediado por muchos de sus compañeros de representación y por no pocos periodistas, que le preguntaban detalles de cuanto hubiera presenciado.

Empezó diciendo el Sr. Rosado, que en la tarde y noche del lunes observó un movimiento inusitado, como si fuera de huida o expectativa, que lo atribuyó a una huelga de operarios, cuya existencia conocía por un abogado lisbonense con quien había conferenciado por la tarde.

Después lo relacionó con la muerte del doctor Bombarda, conocida del público por los transparentes de un periódico, y ya de madrugada observó que la tropa patrullaba por las calles y que estaba tomada militarmente la plaza de Don Pedro, iniciándose los primeros disparos a las cinco de la madrugada siguiente.

Se echó a la calle y supo que una parte de la marinería y varios Cuerpos del Ejército habían salido de sus cuarteles proclamando la República, poniendo la bandera republicana en uno o dos cuarteles que habían hecho suyos.

Siguieron los disparos de fusilería, ametralladoras y cañonazos del 3.

Habló con los oficiales, quienes le aconsejaron que se retirase al hotel, y desde éste estuvo al habla con gran constancia con la oficialidad, la cual creía imposible el triunfo de los revoltosos.

El tiempo avanzaba y el fuego era cada vez más nutrido.

La marinería bombardeó el Palacio de las Necesidades, en donde entonces, aunque otra cosa se haya dicho, se encontraba el Rey.

Después siguió el bombardeo hacia el sitio en que se hallaba deliberando el Gobierno, el cual, amenazado por aquél, hecho por la mariscal, comprendió la necesidad de rendirse, y así parece que lo comunicó al Ejército, que aún seguía defendiendo la causa de la Monarquía.

Desembarcaron las tripulaciones de la Esquadra, y en la plaza del Rocio, al intimar a las tropas, éstas dijeron que no dispararían contra ellas, se abrazaron y desde entonces fué un hecho la proclamación de la República.

Cuando abandonó Lisboa el Sr. Rosado, el nuevo Gobierno estaba constituido, nombrados los gobernadores de todas las pro-

ÚLTIMA HORA

Lo que cuentan los del Isla de Panay.

CADIZ. (Sábado, noche.) Como se había anunciado, ha fondeado en este puerto, procedente de Lisboa, el transatlántico *Isla de Panay*, que estuvo surto en el puerto de Lisboa desde ayer, á las nueve de la mañana, hasta ayer, á las siete también de la mañana.

Aunque debía haber zarpado antes, no lo hizo por haber recibido orden de nuestro ministro en Portugal para que permaneciera fondeado hasta nueva orden.

Viajeros españoles.

En el transatlántico han venido doña María Ojalarruchi y diez hijos del teniente coronel de Estado Mayor, agregado á nuestra Embajada, Sr. Cea Bermúdez.

También vinieron los frailes del Corazón de María Crescencio Márquez, Leocadio Ruiz Antonio Sarralvo y Antonio Santos, que estuvieron escondidos hasta el momento de embarcar, y vistieron de paisano.

El primero de los mencionados es confesor de la Reina Amelia.

Con su esposa viene el capitán español retirado de la Guardia Civil D. José Robles, que hasta hace cuatro meses era jefe de la Policía secreta del Rey D. Manuel.

Figura también en la lista de pasajeros el nombre de José Vega. Este cuenta que estuvo escondido en una casa acerbillada á balazos, y que al intentar asesinarlo los revolucionarios, el señor marqués de Villalobar lo salvó, llevándolo al *Isla de Panay* protegido por un escudrón, que le facilitó el nuevo gobernador civil, Sr. Leao.

El mismo Sr. Leao le facilitó un disfraz, con el que pudo evitar una muerte cierta.

El Sr. Vega, al llegar hoy á Cádiz, ignoraba el paradero del Rey D. Manuel.

Al saber yo su deseo le entregué un número del *Diario de Cádiz*, y al enterarse de que D. Manuel estaba en Gibraltar, quiso embarcar con dirección á dicha plaza; pero no pudo hacerlo hoy porque momentos antes había zarpado con rumbo á Gibraltar el vapor correo *Sister*.

Manifestó el Sr. Vega que es absolutamente inexacto que el Rey D. Manuel haya abdicado.

Dice el capitán del «Isla de Panay».

D. Juan Pérez Soria, que es el capitán mencionado, me dice que al llegar anteayer á Lisboa, nuestro embajador le envió un propio para que, en cuanto sus obligaciones se lo permitieran, saltara á tierra y se entrevistara con él.

Así lo hizo á las tres de la tarde, tomando en el muelle un coche, que lo condujo á la Embajada de España.

Observó que en las calles había un inmenso gentío de ambos sexos y de todas edades, que, formando grupos con soldados y marineros de la Armada portuguesa, recorrían las principales vías, enarbolando banderas republicanas y gritando hasta enroquecer.

También pudo ver cómo muchos balcones estaban adornados con banderas azules y verdes, que son los colores de la República portuguesa, y cómo los balcones estaban llenos de personas de ambos sexos que vitoreaban la República.

Durante su largo trayecto nadie le molestó, á pesar de haberse cruzado con numerosos grupos ébrios de entusiasmo.

El marqués de Villalobar lo recibió afectuosísimo, dándole algunas instrucciones y hablándole del actual suceso.

Al zarpar el *Isla de Panay* había la impresión de que, al reaccionar el elemento monárquico portugués, estallaría la guerra civil, sangrienta seguramente, y volvería á ocupar el Trono el Rey D. Manuel.

Sigue el capitán del «Panay».

CADIZ. (Sábado, noche.) Cuando yo salí de Lisboa, dice el Sr. Pérez Soria, la Caballería continuaba adicta al Rey. Además me han contado que al comandante del *San Carlos* lo intimaron á la rendición; pero éste contestó al que le intimó con un tiro de revólver, partiéndole el corazón.

Al mismo tiempo otro marinero, al ver caer á su compañero, le dió una puñalada en la espalda al comandante, matándolo.

Otro comandante de un crucero de los sublevados no quiso rendirse y la tripulación lo hizo prisionero.

Aproximadamente ha habido unos dos mil muertos, la mayoría de disparos de cañón.

En la sublevación no ha intervenido ningún general de tierra ni de Marina.

El crucero *San Carlos* quedó mandado por el comisario, y casi todos los tripulantes sublevados de la graduación de capitán para abajo.

Escasos jefes intervinieron tratando de sofocar la sublevación imponiéndose por la fuerza; pero su heroísmo fué estéril, porque la marinería les fusiló.

En los últimos meses se había hecho una enorme propaganda entre la escuadra portuguesa, repartiendo folletos formidables contra las instituciones.

La revolución ha sido hecha por un batallón de Artillería, dos de Infantería y algunas compañías sueltas de otros regimientos.

En varios conventos, los daños han sido grandísimos, y el de los franciscanos ha quedado casi arrasado.

El número de frailes muertos ha sido de unos 50, pertenecientes á varias Ordenes religiosas.

Monja no ha sido muerta ninguna, por lo menos que se sepa.

El Rey á la Legación de Inglaterra.

El capitán del «Panay» continúa diciéndome que le contaron que al empezar los sucesos, el Rey salió con un escudrón de Artillería, dirigiéndose á la Legación de Inglaterra, donde pudo llegar después de grandes esfuerzos.

De la Legación salió para embarcarse, disfrazado y protegido por algunos adictos.

La torre de la capilla del Palacio ha sido destruida á cañonazos.

Los empleados del muelle de Lisboa que estuvieron á bordo del «Isla de Panay» se quitaron las coronas de los uniformes y las tiraron al agua.

Además de los frailes que dice el capitán han sido asesinados, han hecho prisioneros muchos jesuitas, empleándolos en hacer la limpieza de cuarteles y caballerizas.

Habla el jefe de la Policía, Sr. Robles.

A las doce de la noche del día 3, dice, el cañonazo y creí que eran salvas hechas al volver á su barco el Presidente de la República del Brasil.

Al llegar á la plaza del Rocio me percaté de que había estallado un motín con todos los caracteres de una revolución.

De los primeros muertos, fué un sacerdote, á quien un chico de catorce años le disparó un tiro de revólver.

Los buques de guerra arrojaban una verdadera lluvia de granadas sobre el Palacio, destruyéndolo.

Repetidas veces intenté llegar á Palacio; pero me persiguieron para matarme.

Pude escapar y al llegar á mi casa vi que las paredes y huecos estaban acerbillados á balazos.

Jamás se ha hecho en ninguna nación el bombardeo de noche y sin avisar.

Esto produjo enorme indignación, incluso entre algunos elementos republicanos, porque los daños han sido grandes.

El Palacio de las Necesidades ha quedado destruido por el bombardeo y dentro hay numerosos cadáveres.

Don Manuel, en los últimos días, salía muy poco.

El día 3 salió un momento con el Presidente del Brasil, llegando hasta el muelle y regresando á Palacio con su escolta.

Sabíamos que la conspiración era honda; pero nunca creí en la traición del Ejército y de la Marina.

El cañonero *Adamastor* fué el primer buque que disparó 17 cañonazos contra Palacio, y la primera bomba cayó á las tres de la madrugada, cerca del Rey.

Este salió con su escolta de quince hombres, regresando á las seis de la mañana á Palacio, y desde éste marchó á la Embajada inglesa, y no he vuelto á saber del Rey hasta ahora, en que usted me dice que está en Gibraltar.

Ultimamente supe que D. Manuel había embarcado, disfrazado, en Mafra.

En el primer vapor que vaya á Gibraltar marcharé á ponerme á las órdenes del Rey.

Otros detalles.

Varios pasajeros me cuentan que los revoltosos empezaban á quemar los conventos de las Hermanas de la Caridad, en la rua Astrinas, y cuando ya estaban rompiendo los cristales y puertas, un español, el Sr. Torralba, delineante de la Comisión de límites, les dijo: «No ser asesinos incendiarios. ¿Por qué vais á manchar con sangre y escombros el primer día de la República?»

Las turbas se marcharon.

De los cañoneros *Adamastor* y *San Gabriel* se destacaron dos botes, y acercándose al crucero *Dom Carlos*, subieron la escala, y ya en el puente, intimaron al comandante á reconocer la República.

Este contestó: «Permaneceré fiel á mi juramento al Rey.» Al decir esto recibió tres tiros.

Unos dicen que está gravísimo y otros que murió.

El jefe de la Policía portuguesa.

CADIZ. (Sábado, noche.) El jefe de la Policía del Rey de Portugal, Sr. Robles, se ha presentado al gobernador pidiéndole medios para trasladarse rápidamente á Gibraltar y ponerse á las órdenes del Monarca lusitano.

Cuenta el Sr. Robles que en el hotel de Inglaterra penetró una granada y mató á dos empleados y destruyó á un niño, causando grandes desperfectos en el edificio.

Anarquista en libertad.

El primer individuo puesto en libertad por el Gobierno republicano ha sido el anarquista Juan Borges, que quince días antes lo detuvo el Sr. Robles, encontrando en su casa 137 granadas.

Se supone que el mismo Borges habrá repartido otras bombas, muchas de las cuales han sido lanzadas durante la revolución.

Consolidación del régimen.

CADIZ. (Sábado, noche.) Pasajeros imparciales creen que la República está asegurada, por estar la opinión del país cansada de la conducta del régimen anterior.

En los primeros momentos se hicieron muchos prisioneros, algunos de los cuales fueron libertados cuando reconocieron el nuevo régimen.

Buques ingleses á Portugal.

Al venir el «Isla de Panay» ayer tarde por Cabo de San Vicente, vió ya la bandera republicana en el Semáforo de Sagres.

Encontró con otro buque de guerra con rumbo á Lisboa y á numerosos buques ingleses que cruzan toda la costa de Portugal.

Presos amotinados.

OPORTO. Los presos de la Cárcel Central se amotinaron, y provistos de revólver, atacaron á la guardia, sobre la que hicieron varios disparos.

Los soldados repelieron la agresión, matando á dos reos, otros é hiriendo á 16.

Partidos disueltos.

LONDRES. Comunican de Lisboa que se ha disuelto los partidos monárquicos, y sus órganos en la Prensa de la capital han cesado en su publicación.

Facilidades de comunicación.

PARIS. El Gobierno provisional portugués ha dictado varias medidas para que puedan telegrafiar con toda facilidad los representantes diplomáticos.

Un telegrama de Machado.

PARIS. El Sr. Santos Bandeira, encargado de Negocios de Portugal, ha entregado esta tarde al Sr. Bapst, director de negocios políticos y comerciales del ministerio de Negocios Extranjeros, un telegrama del Sr. Machado, fecha del día 6 de octubre, anunciando la proclamación de la República portuguesa y diciéndole comunique la noticia al Gobierno francés.

El Sr. Santos Bandeira se limitó á hacer dicha notificación.

Victima de la revuelta.

PARIS. El ministro de Francia en Lisboa Sr. Saint-René Taillandier, ha confirmado que un ciudadano francés, el Sr. Frague, visitador de los lazaretos, y dos sacerdotes portugueses fueron matados la noche del 6 al 7.

El Gobierno provisional dice que siente mucho la muerte del Sr. Frague, y asegura al ministro de Francia que desea alcanzar la confianza de los Gobiernos extranjeros, y especialmente del de la República Francesa.

Notificación.

ROMA. El representante de Portugal ha notificado al ministro de Negocios Extranjeros la proclamación de la República y la formación del nuevo Gobierno portugués.

El marqués de San Giuliano se limitó á escuchar la notificación.

Opinión de los corresponsales alemanes.

BERLIN. Los corresponsales especiales de los periódicos alemanes en Lisboa reconocen con unanimidad que el orden ha quedado asegurado en aquella capital de una manera ejemplar. Asimismo reconocen que la huida del Rey y la Real Familia ha restado toda simpatía á la causa dinástica.

Dice *La Post* que seguramente no volverá á Lisboa la Reina doña Amelia y que tienen en ello gran interés las grandes Potencias.

Reconoce la gran moderación y humanidad con que ha procedido el Gobierno provisional y tiene por muy hipotética la vuelta á Portugal de la familia de D. Miguel de Braganza, pues para la Nación lusitana entrañaría tal vuelta un inmenso retroceso en el terreno económico y de la civilización.

No ocultan los órganos de la extrema derecha la sorpresa que experimentó al ver con cuánta facilidad triunfó la República, y reprochan amargamente á D. Manuel su fatalismo, incapacidad é irresolución.

Las huellas de la lucha.

LISBOA. Los disparos de artillería han causado pocos destrozos en el Palacio de las Necesidades.

En la techumbre se ven algunos boquetes, abiertos por las granadas.

En la fachada aparecen los destrozos causados por una bala de cañón sobre uno de los huecos, cuyas persianas quedaron arrancadas. A los lados de la puerta principal se ven bastantes señales de balas de fusil.

La multitud se asombra de las huellas escasas que se advierten en la plaza de la Rotonda, donde el martes se libró uno de los combates más encarnizados de la jornada revolucionaria. Sólo quedan algunos restos de la barricada que levantaron los republicanos.

En algunos puntos de la ciudad se ven cañones abandonados, que rodean grupos de curiosos, entre los que figuran algunos soldados.

Las tropas acampan en los mercados, especialmente en el de Ribeira, que presenta un aspecto muy pintoresco.

Disposiciones importantes.

LISBOA. Han sido puestas en libertad todas las personas que se hallaban detenidas por haber formado parte de las Sociedades secretas.

El Gobierno provisional ha decretado además las disposiciones siguientes:

Amnistía para todos los delitos políticos y de Prensa.

Restablecimiento de la ley del ex ministro Barjona sobre la Prensa.

Aplicación integral de las leyes del marqués de Pombal, de Aguiar y Brancamp, referentes á las Congregaciones religiosas.

Pago inmediato de todos los atrasos que el Estado adeuda á sus funcionarios.

Modificación de la fórmula del juramento, que queda sustituido con la promesa por el honor, de cumplir las obligaciones y deberes del cargo.

Modificación del formulario del protocolo con la sustitución de la palabra «Rey» por la de «República».

Aplazamiento, por diez días, de la ejecución de los asuntos judiciales y amnistía por los delitos de derecho común.

Todos estos decretos se publicarán el lunes próximo, excepto el último, cuya publicación queda aplazada para más tarde.

Sobre la notificación oficial.

LISBOA. Aseguran personas autorizadas que el nuevo Gobierno ha dado notificación oficial de la proclamación de la República á todos los Gobiernos extranjeros.

El que no la hayan recibido todavía algunos, á pesar de habérsela dirigido hace dos ó tres días, sólo puede atribuirse al mal estado en que se hallan las comunicaciones telegráficas.

Los Reyes en Gibraltar.

GIBRALTAR. (Sábado, noche.) Las Reinas Amelia y María Pia y el Infante D. Alfonso desembarcaron de incógnito, paseando por la ciudad.

Por la mañana el gobernador visitó á don Manuel á bordo de su yate.

Los Reyes á Marsella.

GIBRALTAR. La semana próxima embarcará la Familia Real portuguesa para Marsella.

El yate «Doña Amelia» permanecerá en este puerto en espera de posibles acontecimientos.

Los que acompañan al Rey.

ALGECIRAS. (Sábado, noche.) Procedentes de Gibraltar han llegado D. José de Mello, capitán de Artillería á las órdenes del Rey; D. Antonio Wadington, oficial de Caballería, ayudante de campo del Infante don Alfonso, y María de Meryes, dama de la Reina Amelia.

Acompañan á la Familia Real portuguesa desde Lisboa.

Se muestran muy reservados, limitándose á decir que el Rey, las Reinas y el Infante permanecerán en Gibraltar algunos días.

¿VUELVEN LOS REYES A LISBOA?

CADIZ. (Sábado, noche.) Ha llegado á este puerto el vapor *Ausias March*.

Los pasajeros dicen que la Familia Real portuguesa continúa en Punta de Europa, residencia del gobernador militar. Nadie puede acercarse á ella.

Reciben numerosos telegramas. El yate *Amelia* sigue fondeado en Gibraltar, al lado de un crucero inglés.

Es opinión muy generalizada la de que los Reyes portugueses volverán á Lisboa.

El correo de Gibraltar ha traído pliegos para Madrid y Sevilla. Esos pliegos llevan las armas reales de Portugal.

Impresión en provincias

Monárquicos fugitivos.

CADIZ. (Sábado, noche.) Pasajeros llegados de Huelva en el vapor «Santartú» dicen que llegaron á aquella ciudad varios portugueses, incluso de Lisboa, temerosos de que pudieran correr peligro en la nación vecina.

Tranquilidad.

En todo el Sur portugués reina tranquilidad, celebrándose fiestas populares para festejar la instauración del nuevo régimen.

Los republicanos gaditanos.

Los republicanos de Cádiz han telegrafiado al Presidente de la República Portuguesa felicitándole expresivamente.

Telegrama de felicitación.

FERROL. (Sábado, noche.) Los jóvenes progresistas de esta ciudad han enviado al Presidente de la República Portuguesa el siguiente telegrama:

«Saludamos á Portugal por su paso en el camino del progreso, y felicitamos sinceramente á los héroes redentores de la prosperidad del nuevo régimen. ¡Viva la República Portuguesa!»

Recuerdos históricos.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) En el correo de Huelva y media de la tarde pasó el primer coche *sleeping* directo de Lisboa, de donde salió el viernes á las diez de la mañana.

Como recuerdos históricos de la jornada del 3 al 4 del actual se llevan en el coche trozos de las coronas reales que ornaban el Palacio das Necesidades, destruidas por el bombardeo de los revolucionarios, y trozos del pabellón real izado en el mismo Palacio, pedazos de mefalla y balines recogidos en la morada regia.

Decíase que viajaba en aquel coche un coronel del Ejército portugués, encargado de una misión especial cerca de algunos Gobiernos extranjeros; pero se me aseguró que sólo iban dos portugueses que se dirigían al extranjero por negocios particulares y otros viajeros extranjeros.

Referencias de un testigo.

Conversé con uno de éstos, que me ha referido detalles ya conocidos de la revolución. Hizo notar mi interlocutor que, á pesar de formar en las filas revolucionarias muchos obreros descalzos, no se cometieron robos.

Aseguróme también que en el momento de embarcar el Rey Manuel en el yate *Amelia* exclamó: «¡Adiós para siempre, Portugal!»

Las últimas frases de la Reina Amelia fueron: «¡Hasta la vuelta!»

A la salida de mi interlocutor de Lisboa, el viernes, á las diez de la mañana, reinaba allí tranquilidad, y durante la mañana hubo ligeros choques entre los monárquicos y los republicanos.

Actos de simpatía.

SEVILLA. (Sábado, noche.) Los republicanos radicales y unionistas han pedido autorización para celebrar mañana un mitin de simpatía á los republicanos portugueses.

El Centro Instructivo Obrero ha enviado al Presidente del Gobierno provisional portugués un telegrama de felicitación, diciendo que los pueblos no son grandes por la extensión de su territorio, sino por el valer de sus hombres, y que el Centro Instructivo Obrero desea la gloria y la prosperidad de la nación portuguesa republicana.

Permisos denegados.

VALENCIA. (Sábado, noche.) El gobernador civil, fundándose en que no consta oficialmente la instauración de la República en Portugal, ha denegado el permiso para la manifestación que pretendían celebrar los republicanos valencianos para entregar al cónsul lusitano un mensaje de simpatía, negando igualmente autorización para un mitin que se celebraría después con el mismo objeto.

Por falta de espacio dejamos de insertar otros muchos despachos de provincias y extranjeros que llegan á nuestra Redacción en las horas de la madrugada.

vincias, poseionados ya en su mayoría, y en Lisboa se sentía ya el respeto á una autoridad constituida, con bandos como el primero del gobernador, y en el que se pedía la apertura de comercios y tiendas de comestibles, y al mismo tiempo se ordenaba, bajo las más severas penas, el cierre de todas las tiendas de bebidas.

El pueblo armado patrullaba por las calles, en unión de la marinería, que guardaba todos los edificios públicos, y puede decirse que la seguridad personal estaba garantida para todos.

El Rey tuvo noticia de la revolución hallándose aún vestido de frac, después de comer con el Presidente del Brasil.

En Oporto se proclamó la República con sólo un cierre de tiendas, que duró dos horas, y sin tenerse que lamentar más que la muerte de un niño, atropellado por las turbas.

En la noche del martes, un oficial de Marina tomó el mando de las tropas de tierra sublevadas, por no haberlo querido hacer ningún oficial de tierra.

El Sr. Rosado ha podido pasar á España con un salvoconducto, que dice: «Gabinete de Gobernador. (Hay un sello con la corona real inutilizado.) O. N. Deputao espanhol José Rosado y Gil. Tom livre transito.—L. 6-10-910.—Eusebio Leau.»

Otro relato.

Entre los viajeros llegados ayer de Lisboa figura el diestro *Galito*, que toreará esta tarde en Madrid.

Rafael Gómez, con sus compañeros de profesión, ha sido testigo presencial de los sucesos y cuenta lo sucedido á partir del momento en que sonó en Lisboa el primer disparo.

Su relato confirma cuanto se ha dicho acerca de la terrible jornada á partir de la madrugada del día 4 hasta la mañana del 5; la formidable lucha mantenida en las calles de Lisboa entre las fuerzas sublevadas y el pueblo con la Guardia Municipal y las escasas fuerzas adictas á la causa monárquica; los esfuerzos realizados por unos y otros en los distintos encuentros que tuvieron lugar el día 4 por la mañana, por la tarde y por la noche; las ansiedades y angustias pasadas por los vecinos de Lisboa que no abandonaron sus casas, y la entrada, al fin, en la capital de los marinos sublevados, ante los cuales muchos soldados se asociaron al movimiento hasta el instante en que fué proclamada la República.

Cuando salieron de Lisboa, dice el popular torero que la tranquilidad se había restablecido.

El número de víctimas, según él, no puede precisarse. Cree que han sido muchas.

Notas sueltas

El «Amiral Aube»

VIGO. (Sábado, tarde.) Ha llegado el crucero francés *Amiral Aube*, que se dirige á Lisboa, procedente de Brest.

Esperar órdenes en este puerto. A las ocho de la mañana ha comunicado radiográficamente con Lisboa.

En el Norte de Portugal.—Llegada de emigrados.

TUY. (Viernes, noche.) En la frontera plaza de Valenza y en todo el Norte de Portugal se ha proclamado la República en medio del mayor entusiasmo.

Con idéntico entusiasmo se proclamaron por la República los tripulantes del cañonero «Infante D. Manuel», surto en el Miño. Legan á esta ciudad algunos emigrados.

Confirmación

LONDRES. Dice la *Prensa* que están ultimados los preparativos en el castillo de Wood Norton, propiedad del duque de Orleans, para recibir á Don Manuel y á Doña Amelia.

Don Miguel de Braganza

VIENA. El periódico *Die Zeit*

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

VIAJE DE UN MINISTRO

El Sr. Calbetón en Zaragoza

En el templo del Pilar.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) A las nueve de la mañana, el ministro de Fomento y sus acompañantes se han dirigido al templo del Pilar y lo han visitado detenidamente. Han admirado el joyero y las ropas de la Virgen, haciendo grandes elogios de tan rico tesoro.

El concurso de ganados.

Después ha marchado el ministro a la granja agrícola para inaugurar el concurso de ganados.

Esperaban allí la llegada del Sr. Calbetón el capitán general, gobernador militar, arzobispo, diputados y senadores, representaciones nutridas de la Cámara Agrícola, Asociaciones de Ganaderos y Labradores, el Jurado del concurso, la Cruz Roja, los Sres. Pérez Cistué y Jordana con otras personalidades salientes de la agricultura y la ganadería y numeroso público, del que formaban parte no pocas señoras.

Una banda de música ha amenizado el acto inaugural.

El Sr. Calbetón y las representaciones oficiales han ocupado la tribuna.

A la derecha del ministro se han colocado el arzobispo, el gobernador y el ingeniero señor Laguna; a la izquierda el capitán general, el marqués de la Frontera y el secretario de la Comisión ejecutiva, Sr. Lapazarán.

Este señor ha leído la Memoria en que se da noticia de las gestiones realizadas para la celebración del concurso, subvención del Estado, concesión de premios importantes hecha por S. M. el Rey, el prelado y otras personalidades.

Hay en la Memoria un cumplido elogio para el presidente del Jurado, señor marqués de la Frontera.

Las inscripciones que en el concurso han sido hechas son las siguientes:

Ganado caballar, 215 ejemplares; vacuno, 35; lotes de ganado lanar y cabrío, 70; de cerda, 10; mular, 2; perros de ganado, 3.

Ha terminado el Sr. Lapazarán su labor recomendando a los concurrentes el fomento de esta clase de concursos.

El Sr. Vandellós, jefe provincial de Fomento, saluda al ministro y pide un aplauso para S. M. el Rey, como primer agricultor de España.

Habla seguidamente el marqués de la Frontera. Se congratula de la grandiosidad del acto que se celebra. Saluda afectuosamente al ministro.

Considera que su nombramiento de presidente del Jurado es un homenaje que se tributa a la Sociedad general de Ganaderos de España.

Hace historia de los concursos de la misma índole celebrados en nuestra nación, leyendo curiosos detalles de estudios acerca de las reses, alimentación, productos, rendimientos, tipos, etc.

Dedica un cumplido elogio al Ayuntamiento de Zaragoza.

Pide la creación por el Estado de pequeñas granjas con los ejemplares premiados.

Discurso del ministro.

El ministro de Fomento comienza su discurso saludando a la mujer aragonesa.

Elogia al Sr. Soldevila, calificándole de agricultor experto, como lo demuestra la mejor Memoria presentada a la información agraria que abrió el Gobierno.

«Mucho me honro—añade—al ofrecer este homenaje al arzobispo de Zaragoza.»

Advierte el ministro que entre las inscripciones del concurso son limitadísimas las de ganado de cerda, y aconseja su fomento como recurso para los pequeños agricultores.

Dice que en el proyectado presupuesto se atiende con la mayor predilección al aumento de la riqueza agrícola.

Al efecto, cuidará de la creación de premios, que sirvan de estímulo a todos.

Elogia cumplidamente al ingeniero señor Lapazarán.

Recuerda la admirable labor realizada por la Granja Agrícola de Zaragoza, que es modelo entre las españolas.

Con este motivo tiene frases laudatorias en sumo grado para el ingeniero Sr. Ayuso.

Invita a todos los asistentes a que pongan toda su atención en estos concursos.

En nombre del Rey declara abierto el inaugurado hoy.

Después del acto inaugural han sido obsequiados con un lunch el ministro, sus acompañantes, autoridades y Comisiones oficiales.

El Sr. Calbetón ha visto luego detenidamente los ejemplares expuestos, pidiendo datos a los expositores.

Le ha complacido mucho la Exposición de ganado caballar.

Recepción popular.

La recepción popular, celebrada en el palacio de la Diputación, ha resultado brillantísima.

Han asistido las autoridades, Comisiones de centros docentes, mercantiles y agrícolas, personalidades distinguidas, todo lo más saliente, en fin, que Zaragoza encierra en todos los ramos de la actividad y del saber.

Comisiones.

Han visitado al ministro de Fomento el alcalde, D. Julio Juncosa, dos concejales administrativos y dos carlistas, que han antepuesto el interés de la ciudad a toda consideración política.

El ministro ha indicado a la Comisión del Ayuntamiento que desca una nota de asuntos

urgentes que interesan al Municipio zaragozano para complacerlo.

Y los municipales han ofrecido entregarle esa nota, saliendo satisfechos de tan buena acogida.

Ha recibido también el ministro de Fomento la visita de una Comisión del distrito de Caspe-Pina, que le ha sido presentada por el diputado Sr. Ossorio.

La Comisión ha manifestado su gratitud por el interés que el ministro ha demostrado relativamente a aquella comarca.

Seguidamente le ha visitado otra Comisión de los pueblos de la ribera del Huecha, presentada por D. Tomás Castellano, para pedir auxilios con que poder combatir la plaga olivarrera.

El ministro les ha indicado la conveniencia de que constituyan una Junta permanente y les ha ofrecido su protección, pues para el objeto indicado dispone de 80 millones.

Finalmente, una Comisión de la comarca de Cinco Villas ha suplicado al ministro que active la reconstrucción del puente de Gallur.

Banquete en honor del ministro.

Los liberales han obsequiado esta tarde con un banquete, en el Casino de Zaragoza, al ministro de Fomento.

El marqués de Villafranca ha sido el encargado de hacer el ofrecimiento.

Se ha congratulado el Sr. Calbetón de encontrarse entre sus amigos políticos.

Ha ofrecido manifestar al Sr. Canalejas que los liberales zaragozanos están dispuestos a apoyar con todas sus fuerzas al Gobierno, del mismo modo que el Gobierno está dispuesto a impulsar aquellas obras que redunden en beneficio de Zaragoza, y, en términos generales, de la región aragonesa.

Les ha recomendado que pongan todos sus entusiasmos al servicio del triunfo de las finalidades que el partido liberal persigue.

Ha ensalzado la labor que el Gobierno está en vías de realizar con la base de los nuevos presupuestos generales y se ha extendido en consideraciones acerca de lo que se proponen los ministros hacer en materia de obras públicas, enseñanza, etc.

El Sr. Calbetón ha hecho un elogio calurosísimo de D. José Canalejas como hombre de gobierno, deteniéndose a aplaudir la conducta observada por el jefe del Gobierno ante la llamada cuestión clerical.

Para el discurso que el Sr. Canalejas pronunció ayer en el Senado, ha tenido también el Sr. Calbetón frases del más alto elogio.

«Iba—ha añadido—a dar la batalla. Y puedo asegurar a ustedes que nuestro jefe cuenta con la confianza de S. M. el Rey.»

Telegrama.

Se ha recibido un telegrama del Sr. Canalejas.

Va dirigido al gobernador civil, D. Fernando Weyler.

Le manifiesta que será hoy el último día de su mando en esta provincia.

Y aprovecha la ocasión para saludarle y saludar también al ministro de Fomento.

El Museo Comercial.

Por la tarde ha ido el Sr. Calbetón al Museo comercial, instalado en el edificio de Museos de la que fue Exposición Hispano-francesa.

Le esperaban Comisiones de la Cámara de Comercio y diputados.

Juntamente con el Sr. Paraiso ha recorrido las salas, examinando los productos expuestos en vitrinas.

La inauguración del Museo comercial se ha celebrado seguidamente en el salón de actos del edificio de referencia.

El Sr. Paraiso ha explicado los fines de la institución y dado cuenta de los trabajos realizados para implantarla.

Ha pronunciado después el Sr. Calbetón un discurso, tocando varios temas de economía política, relatando los proyectos que acaricia, uno de ellos relativo al préstamo agrícola en combinación con dos compañías extranjeras.

A los concejales de Zaragoza, cualquiera que sean sus ideas, les ha recomendado encarecidamente que laboren unidos por la prosperidad de su pueblo.

Con esto ha aludido a la situación actual del Ayuntamiento y a la buena armonía que debiera reinar entre los que representan a Zaragoza en la Corporación municipal.

Ha presentado el Sr. Calbetón como ejemplo la armonía reinante entre los concejales de Valencia.

El Sr. Calbetón ha sido muy aplaudido. Luego ha sido obsequiado con un lunch.

Una banda de música ha amenizado el acto.

Concurso de maquinaria.

Desde el Museo comercial se ha trasladado el Sr. Calbetón al mercado de abastos del paseo de la Mina, para inaugurar el concurso de maquinaria agrícola.

Las tribunas, muy adornadas, estaban concurrenciadas, abundando las señoras.

Se ha hecho un verdadero derroche de flores.

Ocho hermosas batallas, vistiendo el traje típico de la tierra, formaban admirable grupo en la carroza alegórica de las reinas del campo.

El presidente de la Cámara agrícola, don Enrique Sagols, ha pronunciado un discurso.

Ha saludado al ministro, manifestándole que allí estaba reunida la maquinaria agrícola, que tantos beneficios produce transformando los frutos para las explotaciones industriales.

El Sr. Calbetón, seguidamente, saluda a las reinas del campo, elogiando a la mujer labradora.

Se declara defensor de la política hidráulica; de la multiplicación del beneficio del rie-

go para la obtención de una mayor riqueza agrícola.

Después de disertar acerca de las máquinas agrícolas y de cómo éstas modifican las condiciones del trabajo, ha puesto fin a su discurso felicitando entusiastamente a los organizadores del certamen.

En seguida ha recorrido las instalaciones, donde ha hecho preguntas a los expositores acerca de los útiles que presentan.

Al salir el ministro de la Exposición ha sido muy aplaudido.

De paseo.

Terminada la inauguración del concurso de maquinaria, el ministro ha paseado en carruaje por las afueras de la ciudad, haciendo tiempo para asistir a la sesión que tiene dispuesta la Asociación de Labradores.

Otras visitas.

El gobernador civil de San Sebastián, señor barón de la Torre, que se encuentra en Zaragoza, ha cumplimentado al ministro de Fomento.

Le han visitado también el alcalde y el presidente de la Diputación provincial de Huesca, llegados con ese objeto.

Durante la mañana han sido muchos los elementos pertenecientes a entidades agrícolas que han acudido a saludar al Sr. Calbetón.

Con ellos ha conversado en tono familiar acerca de importantes cuestiones agrarias, habiendo dedicado atención preferente al proyecto de ley de creación del Instituto Nacional Agrario.

En la Asociación de Labradores.

Acompañado del gobernador civil, ha ido el ministro de Fomento, a primera hora de la noche, al domicilio social de la Asociación de Labradores.

Les ha recibido la Junta directiva. El presidente, D. Bernardo Zaboray, ha pronunciado un discurso explicando el desarrollo de la Sociedad y exponiendo la armonía reinante entre los asociados.

Ha ofrecido al ministro el título de socio honorario de la importante entidad agraria.

Y ha regalado al Sr. Calbetón, para que la ofrezca a su esposa, una medalla con la imagen de la Virgen del Pilar, símbolo de la fe de los labradores.

El Sr. Calbetón, emocionado, ha agradecido el obsequio, y seguidamente ha hecho historia de sus planes agrarios, exponiendo en líneas generales algún proyecto de ley, como el del Instituto Nacional Agrario.

Ha terminado ofreciéndose incondicionalmente a trabajar en favor del desarrollo de la agricultura.

Grandes aplausos han merecido las palabras del Sr. Calbetón.

Comida íntima.

El ministro y las autoridades han sido obsequiados esta noche con una comida de carácter íntimo por el presidente de la Cámara de Comercio, D. Basilio Paraiso.

Función de gala.

Se han trasladado después los comensales al teatro Principal para asistir a la función de gala, dispuesta en honor del ministro de Fomento.

Estaba la sala brillantísima. La compañía que dirige Morano ha interpretado la comedia *Militares y paisanos*.

En uno de los intermedios, en el saloncillo del Ayuntamiento, ha obsequiado el alcalde con un lunch al ministro y a sus acompañantes.

Ha aprovechado la ocasión el Sr. Juncosa para interesar al ministro en la construcción de un edificio para agrupar en él todas las dependencias de Fomento.

Para las reinas del campo.

Se propone el Sr. Calbetón hacer un obsequio a las hermosas reinas del campo que han tomado parte en el acto inaugural del concurso de maquinaria agrícola.

MATEO.

ANDALUCÍA

En honor de A las Miranda.

CADIZ. (Sábado, madrugada.) El Ayuntamiento de San Fernando ha acordado dar el nombre de Arias de Miranda a la calle de San Nicolás.

Regreso de Polavieja.

Se han recibido noticias de haber salido de Nueva York para España el transatlántico *Manuel Calvo*, en el cual regresa el general Polavieja.

Se espera llegue a este puerto el día 16.

El Muaza a Tánger.

ALGECIRAS. (Sábado, mañana.) Mañana zarpará con rumbo a Tánger el crucero *Extremadura*, conduciendo a bordo la Embajada marroquí.

El Muaza y su séquito llegaron aquí en el tren correo de la tarde y se hospedan en el Hotel Victoria.

Salida del Muaza.

GRANADA. (Sábado, mañana.) En el tren correo ha marchado el Muaza para Ronda y Algeciras, donde embarcará para Tánger.

Juan Herrero.

MALAGA. (Sábado, mañana.) En el tren correo ha salido para Madrid el asesino Juan Herrero.

Congresistas.

En el expreso han marchado a Madrid los comisionados malagueños que asistirán al Congreso del turismo que se celebrará en Toulouse.

Dichos comisionados son los siguientes: se-

ñores García Herrera, presidente de la Junta de festejos; Jiménez Lombardo, presidente de la Sociedad excursionista; López Martín, delegado de la Cámara de Comercio; Sanja, por el gremio de hoteles, y el ingeniero Detraux, por los Ferrocarriles Andaluces.

Faltas en Correos.

MALAGA. (Sábado, noche.) El trastorno habitual en el servicio de Correos se ha acentuado hoy al llegar el expreso de Madrid, faltando varios paquetes de diarios de la corte y causando graves perjuicios a las Empresas respectivas.

Se supone que los paquetes que faltan se quedaron en Córdoba y llegarán en el correo de la noche.

El obispo de Madrid-Alcalá.

SEVILLA. (Sábado, noche.) Procedente de Marchena ha llegado el obispo de Madrid-Alcalá.

Acompañado de los prelados de Canarias y de esta diócesis, visitó las obras de la Corta de Tablada.

Ha marchado a Madrid en el expreso.

CATALUÑA

El secretario de D. Jaime.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Es esperado en Barcelona el secretario particular del pretendiente D. Jaime de Borbón, que se halla en Valladolid y que se propone venir para celebrar entrevistas y conferencias con los primates del partido.

Contra la pena de muerte.

Como anticipamos, esta noche, en diez sitios distintos, se celebrarán mítins pidiendo la abolición de la pena de muerte.

Están organizados por el partido radical.

Los católicos.

Se ha reunido la Junta diocesana de Acción católica.

En la reunión se dió cuenta de las manifestaciones de Pamplona y Vitoria; se trató de la conveniencia de tomar parte en la proyectada manifestación de Madrid.

La Junta diocesana de Vich ha preguntado a la de Barcelona qué le parecía aquella manifestación, acordando la de aquí dirigirse a las demás de Cataluña para que nombren delegados, y una vez reunidos, estudiar la conveniencia de tomar parte en la manifestación de referencia.

El «Fernando Poo».

BARCELONA. (Sábado, noche.) Procedente de Manila y escalas ha llegado hoy a este puerto el vapor de la Compañía Transatlántica *Fernando Poo*.

MURCIA

Mitín republicano.

MURCIA. (Sábado, noche.) Mañana se celebrará un mitín republicano en el Teatro-Circo, en el que tomarán parte los Sres. Azcarate, Alvarez (D. Melquiades), Pedregal, Rodríguez Valdés y otros oradores.

Después se celebrará un banquete. Reina gran animación entre los elementos republicanos, y es muy considerable el pedido de localidades para asistir al mitín.

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

ocurrirá el lunes; pero hemos de decir que la expectación es grande, que los directores de la Solidaridad Obrera trabajan desesperadamente, que las autoridades se hallan prevenidas y que este estado de excitación causa enormes perjuicios a todas las clases sociales.

Coacciones.

En la calle de Rosellón quisieron esta mañana impedir que unos obreros fueran al trabajo.

Acudió la Policía y obligó a los huelguistas a retirarse, deteniendo a uno que se insolentó con los agentes.

Invitaciones.

Se ha publicado una allocución invitando a las Sociedades radicales y de carácter avanzado para que asistan mañana a la conducción de una corona dedicada a Clemente García, fusilado por los sucesos del año pasado.

Otro «lock-out».

BARCELONA. (Sábado, noche.) La Asociación de patronos carreteros del ramo de obras ha ratificado los graves acuerdos que adoptó la semana pasada.

En vista de que los obreros continuaban desatendiendo sus órdenes, han decidido despedirlos definitivamente hasta que no se convenga una fórmula adecuada para efectuar el trabajo.

También han adoptado el acuerdo de no facilitar carros para ninguna clase de obras.

Este lock-out es de carácter bastante grave, pues acarrea la suspensión del trabajo en las construcciones urbanas.

Huelga solucionada.

Se ha solucionado la huelga de los operarios de la fábrica de vidrios de Juan Espinosa.

Los obreros reanudan el trabajo a condición de cobrar los jornales correspondientes a los días que ha durado la huelga.

Con esta condición se someten al fallo del Consejo de Conciliación y Arbitraje.

Palamós

Se agrava el conflicto.

GERONA. (Sábado, noche.) La huelga de taponeros de Palamós presenta hoy carácter alarmante.

Los huelguistas dicen que están decididos a volar las fábricas, si no les pagan íntegramente los jornales de la semana, a pesar de haber trabajado sólo tres días.

El gobernador civil, enterado de tales propositos, ha dispuesto la concentración de abundante fuerza de la Guardia Civil en Palamós.

Zaragoza

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) La Federación de Sociedades Obreras ha celebrado una reunión, acordando reunir fondos, juntamente con las demás Sociedades, para prestar auxilios pecuniarios a los obreros de las minas de carbón de Utrillas, declarados en huelga.

También se reunirán en breve los obreros azucareros, para tomar acuerdos relacionados con la difícil situación por que atraviesan.

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

«Este diario no pertenece al Trust!»

INFORMACIONES DE MADRID

TCROS Y TOREROS

¡Como en los buenos tiempos!
Sí, señores; como en tiempo de los grandes, de aquellos que conocimos en nuestros primeros pasos por la vida taurina, de los buenos, de los de mayor entusiasmo.

El cartel de mañana, en que aparecen tres vencedores: Machaquito, Vicente Pastor y Gallito, ha reanimado nuestro dormido entusiasmo, y en el despacho de billetes ha habido cola, esa cola que sólo aparece en la víspera de las grandes solemnidades y que, desde hace años, sólo se veía en Madrid cuando cantaba Titta Rufo en el Real.

El entusiasmo por la corrida es grande. Hoy el público acudirá lleno de ardor, de deseos y de afán. Los tres matadores cuentan los partidarios por centenares.

Rafael González viene figurando desde hace ocho años á la cabeza de los matadores valientes; Vicente Pastor supo el domingo pasado despertar el dormido entusiasmo de la multitud y fué sacado en triunfo; Gallito acaba de realizar en nuestra Plaza una faena que no se olvida fácilmente; hoy aparecen los tres juntos: ¡Oh, gran Mosquera, y oh, no menos grande Retana, qué cierto han tenido con el cartel!

Ayer mismo habla quien le compraba á don Indalecio la entrada en 20.000 duros, y él sonreía placidamente y como sin darle importancia á la cifra. No es cuestión de dinero; es sólo de afección, y D. Indalecio y Retana piensan, satisfechos, que han sabido despertar la afección.

¡Vaya un final de temporada!
Este queda vibrante, animado y hábilmente preparado para cuando comience la temporada próxima.

Mosquera, atendiendo á los deseos del público, ha ido en estos días firmando contratos con los diestros que más aplausos han conquistado, y ya tiene en su poder los de Machaquito, Pastor, Gallito, Bienvenida, Regaterín y Gaona.

Yo, confo en que, durante el invierno, la tranquilidad y reflexión, amansará algunas pasiones, desarrugará ciertos ceños y que á estos nombres podrán unirse los de Bombita y Cocherito de Bilbao. Creo que no necesito hacer historia de ambos toreros para convencer al público y á los aficionados de que no caerían mal ambos toreros en Madrid. Estoy seguro de que hasta los adversarios de ellos, es decir, de Bombita, porque Cástor no los tiene, reconocerán que el cartel de abono quedará así completo y digno de la Plaza madrileña.

Por lo pronto, no es ningún gran día el año que viene. Esperemos, pero esperemos con corridas como la de hoy, en que el entusiasmo es grande y la expectación inmensa.

Bien me sé que alguno de los tres diestros puede estar mal; pero, ¿eso qué importa? Los tres se hallan colocados en un lugar dentro de la tauromaquia en que no puede hacerles nada una tarde en que tengan desgracia. Son lo que son, y esto deben tener muy en cuenta los partidarios respectivos para juzgar á su torero y á sus dos de enfrente.

Y mientras tanto, confiemos en los toros de los herederos de D. Vicente Martínez, otro buen elemento, y en el tiempo.

Y en Dios, sobre todo.

Las horrores del invierno

son para los que llevan modas atrasadas, que no habrían adquirido si visitaran el comercio de los HIJOS DE A. MAGDALENA, Arenal, 15, donde se hallan las últimas novedades inglesas en camisería, géneros de punto, impermeables y los sombreros de moda para caballero.

CASA DE LA VILLA

El pleito de los republicanos

No como rectificación á la reseña de la sesión municipal del viernes, en la que se promovió el escándalo de que nuestros lectores tienen conocimiento, sino como justificación de los hechos ya relatados, recibimos la siguiente carta:

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.
Muy señor nuestro: Los que suscriben, en representación de los concejales de la Conjuración republicano-socialista, esperan de su atención de cabida en las columnas de su popular diario, á las siguientes manifestaciones, relativas al incidente ocurrido en la sesión del viernes 7, sobre la aceptación de Delegaciones concedidas por el alcalde de real orden á varios concejales republicanos:

Primera.—Que por previo acuerdo de los concejales progresistas, radicales, federales y socialistas estaba convenida la protesta contra la aceptación de Delegaciones por algunos concejales de la Unión republicana, así que este acto se hiciese público, lo que sucedió en el «Boletín del Ayuntamiento», que precedió á la sesión del viernes último.

Segunda.—Que para formular la indicada protesta contra los republicanos que aceptan la representación de alcalde de real orden, contrario al criterio general de sus electores, es incompatible con el criterio democrático, se designó al compañero socialista Sr. García Quejido, que formuló la protesta con exquisita corrección, sin que sea responsable de que los hechos subrayaran algunos conceptos amargamente irónicos.

Tercera.—Que la primera voz que originó el escándalo fué dada por el Sr. Ramos, que increpó á los socialistas, gritando que hacían la causa de la Monarquía, ¡canallas!, y otras frases de tan mal gusto que atenuan las escritas, proceder que fué protestado por los progresistas, radicales, federales y por el so-

cialista Barrio, ocasionando la suspensión de la sesión.

Estos son los hechos, de los que principalmente se deduce la rectificación que más importa á los concejales de la conjunción republicano-socialista: que todos sus concejales estuvieron unidos en la protesta por acuerdo unánime, y que no todos, sino una minoría del partido Unión, fué la que originó con su intolerancia y sus denuestos é improprios é lamentable escándalo.

Agradecidos á su atención benévola, se repiten de usted ss. ss., Alvarez Villamil, Trompeta, Abellán, Torre Murillo, Valdivieso, Barrio.

8 de octubre 1910.

Las colonias escolares.

Han regresado á Madrid los 20 niños y las cuatro niñas que, procedentes del Asilo de la Paloma y del Colegio de San Ildefonso fueron á La Pedrosa costeados por el Ayuntamiento de esta corte.

El resultado de la estancia en aquel sanatorio ha sido excelente para las pobres criaturas, puesto que todos han aumentado en dos, tres y cinco kilos de peso y han experimentado al mismo tiempo un crecimiento de estatura considerable.

La sustitución de los Consumos.

Hoy se ha reunido la Subcomisión de Consumos, bajo la presidencia del alcalde, para cambiar impresiones sobre el transcendental problema planteado por el Ayuntamiento.

El lunes visitará la Subcomisión las oficinas en que se está formando el padrón para el reparto vecinal.

La mortalidad en Madrid.

El pasado mes de septiembre ha sido uno de los de menor mortalidad en Madrid desde hace varios años.

Sólo fallecieron 870 personas, ó sean 248 menos que, en igual mes del año anterior, en que la cifra de defunciones se elevó á 1.118. El promedio, pues, en el mes de septiembre último ha sido de 29 por 1.000, cuando el normal en la corte es de 40.

Ha habido barrio, como el del Ayuntamiento, en el que sólo ha ocurrido una defunción, y otro, el de las Torres, en el que nadie se ha muerto durante el mes pasado.

Es verdad que se han derribado y desalquilado algunas casas en esa demarcación; pero teniendo en cuenta que la remoción de tierras y escombros no es muy recomendable para la salud, es muy significativo el que no haya ocurrido ninguna defunción en ese barrio.

Chocolate «Agustinos»

El preferido por las personas de buen gusto; basta probarlo para convencerse; es lo más exquisito que se conoce.

Exijase esta verdadera marca en los buenos ultramarinos. Para la venta en provincias, dirigirse á

Manuel Cortina, 3.
COMPANIA NACIONAL.—MADRID

EN LOS MINISTERIOS

MARINA

Al comandante general del apostadero de Cádiz comunica el comandante del cañonero Alvaro de Bazán que se encuentra en Tánger de regreso á Larache, pues el cónsul no necesita barco alguno; por tanto, se le ha ordenado quede en Tánger para relevar al Doña María de Molina, que tiene que venir á repostarse de carbón.

Movimiento de buques.

Han fondeado:
En Algeciras, los cañoneros Concha y Extremadura; en el Vivero, el torpedero número 1; en Melilla, procedente de Chafarinas, el Almirante Lobo, y en Lisboa, los cañoneros Numancia y Princesa de Asturias.

—Ha zarpado de Pasajes el Mac-Mahón.

FOMENTO

Obras públicas.

Personal.—Para ocupar, con carácter temporal, las vacantes que resultan en el Cuerpo de ayudantes de Obras públicas se nombran con este carácter oficiales cuartos de Administración á los siguientes alumnos de la Escuela de Ingenieros de Caminos, que terminaron este año la carrera:

Don Rafael Martín Torres, D. Mariano Hernández Corral, D. Enrique Molezún Núñez, D. José Solana San Martín, don Ignacio Botache y Velasco, D. Juan María Sanz Bosch, D. José López Rodríguez, D. Joaquín Múgica, D. Francisco Cabrera y Warleta, D. Feliciano Enrique Contrá, don Carlos Díaz Tolosana, D. Angel María Llanas Zapatero, D. Estanislao Chaves Ferrero, D. Francisco López y Díez, D. Manuel Torres Moya, D. Luis Rodríguez Arango, D. Julio Redondo Grondona, D. Pedro F. Grajera, D. Fernando Vignote, D. Fermín Artaza y Piñuela, D. Vicente Basabe y González, D. Julio Rodríguez Roda y D. Antonio Ramos Toribio.

—Al torrero de faros D. Juan Monserrat se le traslada del faro de San Cristóbal (Canarias) al de Tormentó (Baleares).

Publicaciones de actualidad

PEPE LUIS (Ni amor ni gloria), novela por Enrique Calonge. En esta obra, que bien podría titularse MEMORIAS DE UN SEMINARISTA, nos presenta el Sr. Calonge un hondo problema. La lucha del espíritu contra la carne que, triunfadora y potente, obliga al protagonista á lanzarse al mundo, abandonando la carrera eclesiástica. La vida en el Seminario está tratada con gran discreción y colorido. Toda la obra es sincera y emocionante. Precio, 3 pts. Provincias, 3,50. De venta en todas las librerías. Los pedidos á G. PUEYO, Mesonero Romanos, 10, Madrid.

Mañana se publicará «Infancia»

JUAN HERRERO EN MADRID

EL CRIMINAL RELATA SU CRIMEN

En el tren correo de Andalucía ha llegado ayer mañana á Madrid el ya tristemente famoso Juan Herrero y Sandoval, autor del crimen de la calle de Aceiteros, cometido en Madrid el día 25 de mayo de 1908, del cual resultó víctima doña Filomena Meliá.

En la declaración prestada ayer por el criminal ha desmentido muchas de las afirmaciones hechas anteriormente ante la Policía de Málaga, y, en cambio, se ha declarado autor del crimen de los Cuatro Caminos, de modo terminante: es decir, que está convicto y confeso.

Ante preguntas del juez, hábilmente hechas, ha negado lo que en primer lugar declaró referente á la inducción del marido de la víctima en el horroroso crimen, y ha manifestado que todo cuanto en aquel sentido declaró en Málaga fué por librarse de cierta parte de su responsabilidad en el crimen.

Relatemos la llegada y confesión de Juan Herrero, ésta última, por cierto, muy interesante.

La llegada.

Como decimos, vino el criminal á Madrid en el tren correo de Andalucía, custodiado por una pareja de la Guardia Civil.

Es Juan Herrero un tipo repugnante, que hacia aún más desagradable ayer su vista, el aspecto desastroso de su traje y de su barba, que ha debido dejar de afeitarse hace muchos días.

Su cara denota un temperamento criminal, capaz de los mayores crímenes.

Según decimos antes, venía vestido poco menos que con harapos.

Razón tenía cuando en Málaga afirmó ante la Policía que necesitaba un traje decente para presentarse en Madrid como era debido. Descendió Juan Herrero del tren y habló algunas palabras con los guardias. Después, silenciosamente, se dirigió al coche celular. Varios fotógrafos obtuvieron fotografías.

Declara ante el juez.

Poco después Juan Herrero compareció á presencia del juez de instrucción del distrito de la Universidad, que entiende en el proceso.

Juan Herrero declaró desde el primer momento su nombre y apellidos, pero negó su crimen.

El juez le apretó, como se dice vulgarmente, acusándole de éste, y para no cansar á nuestros lectores, diremos que el criminal acabó por rendirse y decir:

—Pues bien, sí. Yo la maté.
Desde este momento el criminal empezó á relatar su crimen, en la forma en que lo realizó, causas y antecedentes del mismo, sin omitir detalle.

He aquí cómo se expresó:
Conocimiento de la Sra. Meliá.

—Mucho antes de cometer yo mi crimen —empezó diciendo el autor del repugnante asesinato— entré yo en el convento de Maravillas.

Allí logré captarme la simpatía de los religiosos, y de sacerdotan que era pasé á ocupar el puesto de portero.

Allí conocí á doña Filomena.

Esta iba á oír misa á la capilla del convento frecuentemente, y me daba alguna propina cuando yo iba á cobrarle la silla.

Al principio sólo nos saludábamos. Después llegamos á entablar conversación, y posteriormente, en la última temporada de mi trato con dicha señora, llegamos hasta tutearnos.

Pero antes de llegar á esto, contaré cómo llegué á adquirir verdadera confianza con doña Filomena.

Un día, antes de oír misa, doña Filomena entró en mi cuarto de portero y me rogó que la dejara una silla porque venía muy cansada. Yo, complacido, le acerqué el asiento, y entablamos una conversación. Después, todos los días penetraba doña Filomena en mi cuarto y pasábamos un gran rato charlando de varias cosas.

Un día me decidí á ir á casa de mi amiga y protectora.

Doña Filomena continuaba, pues, favoreciéndome con propinillas y regalos, y con el pretexto de ir á darle los días, pues era el de su santo, doña Filomena me recibí muy afectuosamente y me dijo que volviera.

Desde dicho día las visitas menudearon con frecuencia, pues la buena mujer (?) me daba siempre algún dinerillo.

Llegó un día en que me ví muy apurado. Necesitaba veinte duros, y después de pensar y repensar de dónde podría sacarlos, me acordé de doña Filomena. Yo presumía que la vieja no me daría tanta cantidad; pero el compromiso en que yo me hallaba era muy gordo y no veía solución. Sólo tenía una ligera esperanza de que doña Filomena respondiera á mi petición.

Era el día 25 de mayo.

Llegué á casa de doña Filomena por la mañana temprano. La encontré sola y, como siempre, me recibí muy afectuosa.

Me preguntó el objeto de mi visita. Yo se lo dije claramente; pero ella, como esperaba, se puso seria y dijo que no me podía dar dinero por la razón de que no lo tenía.

Me resigné á medias, y como tenía hambre, me contenté con pedirle de comer. Doña Filomena sacó una escudilla con tena de la noche anterior. Estaba ésta asquerosa y la rechazé. Tan pobre y estropeado estaba el manjar.

Doña Filomena se compadeció de mí, y haciendo un gesto de picardía, como si protegiendo á un chiquillo, me dijo:
—Ven y te daré otra cosa que te gustará.
Me llevó á una habitación, donde había una cómoda. Abrió ésta, sacó unos dulces y cerró el cajón después. Esto fué muy rápido; pero fué bastante para que yo viera relucir un

montón de monedillas, que á mí se me antojaron de oro.

Nació inmediatamente en mí la idea de apoderarme del dinero. Pasó un rato; mientras, comía los dulces.

Doña Filomena me preguntó varias cosas; pero mi imaginación estaba en otra parte.

Rogué á doña Filomena que me trajera agua. Fué por ella, y mientras volvía, aproveché los instantes. Apenas atravesé el umbral de la puerta de la habitación, me abalancé á la cómoda y cogí el dinero. ¡Desilusión tremenda! Las monedas de oro eran sencillas piezas de dos céntimos, nuevas y relucientes. ¡Por aquello cometi yo mi crimen! ¡Coraje me da pensar!

Volví doña Filomena á tiempo de cogerme con las manos en la masa. Se quedó perpleja y me dijo:

—Creí hasta hoy que eras un buen hombre; pero veo con dolor que eres un ladrón. Pensaba darte unas máximas que tengo escritas, que te hubieran podido llevar al buen camino; pero veo que todo sería inútil. Vete de aquí y despídete del convento, que sería una mala mujer si no dijera allí á quien tienen de portero.

Arrebatado, como estaba, por la indignación que me produjo el verme descubierta, y á costa de tan insignificante cantidad, me arrojé sobre doña Filomena, tapándole la boca con un pañuelo de seda que ella misma llevaba al cuello, con objeto de que no gritase. La anciana se desmayó y cayó al suelo. Yo la creí asfixiada, y sin perder momento me lancé á registrar la casa.

Robé un tapete, unas alhajas y ropas, y con todo hice un lío. Corrí hacia la puerta; pero al salir vi á doña Filomena de pie, que se había quitado el pañuelo. Sin pensar en las consecuencias, pero decidido, cogí un ladrillo que servía para sujetar una pata rota de la cómoda, y di varios golpes con él á doña Filomena.

Ella volvió á perder el sentido y cayó al suelo. Esta vez la tapé la boca con un pañuelo mío de hierbas, hasta el punto de introducirse hasta la garganta.

Después cogí un colchón de la cama y le eché encima del cadáver para no verle el rostro, que se le puso horroroso.

Tuve un miedo horrible; pero, á pesar de ello, me fijé en un hilo de sangre que salía por debajo del colchón, y con gran cuidado lo lavé con un pañuelo de doña Filomena.

Hecho esto, salí á la calle.

Después del crimen.

Cuando me ví en la calle, respiré con tranquilidad. Examiné el producto de mi robo, que consistía en poca cosa.

Malvendí las alhajas en la calle de Ciudad Rodrigo, como dijeron los periódicos con razón, poco después de descubrirse el crimen, y el resto del robo en el Rastro.

Permanecí en Madrid hasta el día último del mes de mayo, en que tomé el tren y me marché á Córdoba.

El resto de la declaración de Herrero, referente á su estancia en esta capital y su vida hasta el día de su captura, fué análogo al que prestó ante las autoridades de Málaga.

En comunicación.

Concluida la declaración, dispuso el juez que volviera el preso á su celda de la Cárcel y que se levantara su incomunicación.

Otros detalles.

Juan Herrero ha sido reconocido por varios empleados de la Cárcel y por algunos guardias.

El juez ha citado á declarar á algunos policías que conocen á Juan Herrero, y que intervinieron en los trabajos para su captura á raíz del crimen.

Nueva Gran Vía

Los almacenes de novedades para señoras de La Gran Vía, Fuencarral, 18, para poder terminar la liquidación de sus muchas existencias, ha tomado un nuevo local en la calle del Desengaño, 5, con el fin de realizar por completo todos sus géneros, lo que participa á su numerosísima clientela, que, como terminación de su negocio, los precios se han puesto sumamente bajos.

Horas de despacho, de 9 á 1 y de 2 1/2 á 7. 5, Desengaño, 5.—PRECIO FIJO.

PLEITOS Y CAUSAS

Entre panaderos.

El Jurado ha pronunciado un veredicto de culpabilidad para Eleuterio Vila; pero apreciando la existencia de legítima defensa, que alegaba el Sr. Bergia.

La Sala dictó sentencia absolutoria.

El crimen de un policía.

La Sala segunda del Tribunal Supremo ha declarado no haber lugar al recurso interpuesto por la acusación privada contra la sentencia dictada por la Sección segunda en la causa contra el policía autor del crimen de la calle de Colón.

El Supremo, lo mismo que la Audiencia, ha entendido que Rafael Lozano es autor de un homicidio, como sostuvo el Sr. Bergia, y no de un asesinato.—A. A.

Una prueba más

La acreditada Casa Asprón hermanos, administrada, desde hace tiempo, con una Registradora «National» el conocido restaurant y despacho de vinos que posee en la plaza de Santo Domingo, 18.

En vista del creciente aumento de negocio, han implantado una segunda Registradora «National», lo cual constituye una prueba más de que es el sistema más sencillo, sano y eficaz para administrar toda clase de negocio. Informes gratis, Preciados, 11.

Á COBRAR

CREDITOS DE ULTRAMAR

La Dirección general de la Deuda ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, número 15, se verifiquen en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan y que se entreguen los valores siguientes:

Días 10, 11 y 12.

Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general, facturas presentadas y corrientes de metálico, hasta el número 48.855.

Día 13.

Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metálico, hasta el número 48.855. Idem id. id. en efectos, hasta el número 48.828.

Idem de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 en otros de igual renta de la Deuda interior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, respectivamente, hasta el número 32.382.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.330.

Idem de conversión de residuos de la Deuda del 4 por 100 exterior, hasta el número 9.816.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100, presentadas para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.132.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta, de las emisiones de 1893, 1896 y 1899; facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.180.

Idem de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.453.

Pagos de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.688.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 34.20 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Idem de carpetas de intereses de toda clase de deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874 y reembolso de títulos del 2 por 100 amortizable en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100.

Las facturas existentes en Caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

La curación del estómago es un hecho usando las pastillas Jaba. Venta en farmacias y droguerías. Depósito, Caballero de Gracia, 11. Dr. Alcobilla.

A los aspirantes al Cuerpo de Archiveros

La Comisión ejecutiva de licenciados en Filosofía y Letras y antiguos archiveros bibliotecarios, con aptitud legal para concurrir á las oposiciones al Cuerpo de Archiveros, nombrada el día 5 del actual para gestionar los acuerdos tomados en esta reunión, acuerda convocar otra para hoy domingo, á las diez de su mañana, en el aula núm. 2 del Instituto del Cardenal Cisneros, á la cual podrán asistir cuantas personas se interesen en el asunto.

Por su importancia se ruega la asistencia de todos los compañeros.

LA RICOTINA

Nuevo agente terapéutico para la curación de todas las enfermedades del aparato respiratorio y de carácter tuberculoso. Ensayado por eminentes doctores españoles y extranjeros, quienes han remitido numerosas certificaciones de curaciones obtenidas. Se facilita gratis, con toda clase de detalles, á los señores médicos que deseen ensayar el producto. Consultorio médico, Los Madrazo, 34, 2.º.

MEDALLA DE PUENTE SAMPAYO

Por la Presidencia del Consejo de Ministros ha sido firmada la séptima propuesta concediendo la medalla de Puente-Sampayo, creada por real decreto de S. M. el Rey, y se está formando la octava.

Los agraciados con esta condecoración oficial deben recoger sus diplomas en la secretaría del Centro (Carrera de San Jerónimo, 29), de diez á doce de la mañana, y los que se crean con derecho á solicitarla deben hacerlo del señor presidente del Centro Gallego, debiendo advertirles que está próximo á terminar el plazo concedido para solicitarla y que pasado éste perderán todo derecho á reclamación alguna.

Ya es habitable el Polo Norte

gracias á las alfombras de moqueta, terciopelos, Bruselas, tapices de nudo, linoleum y esterillas de todas clases, que vende á precios baratísimos los Grandes Almacenes de calle Espartaco, 3, y Carmen, 40 al 41.

VIDA PARLAMENTARIA

EN EL SENADO

LA SESION

SABADO 8.

A las cuatro menos cuarto el Sr. López Muñoz declara abierta la sesión, hallándose en el banco azul el Sr. Ruiz Valarino.

El Sr. CONCAS pide que se active la tramitación de una proposición de ley relativa á capitanes de navío.

El Sr. POLO Y PEYROLON pide varios documentos sobre personal de la enseñanza.

El Sr. GULLON (D. Pio) se asocia á los elogios tributados en la sesión del jueves último á la memoria de tres senadores fallecidos en el interregno parlamentario.

El obispo de JACA pide á la Mesa le reserve un turno en contra de la totalidad del proyecto de ley sustituyendo el juramento por la promesa.

Se entra en el

ORDEN DEL DIA

Son admitidos al ejercicio del cargo los Sres. D. Julián González Parrado, por Alicante; D. Nicolás de la Peña, por Valladolid; D. Gregorio García Garrote, Idem, que juran á continuación.

Se autoriza al Sr. D. Antonio Martínez del Campo para sustituir parte de los valores con que acreditó su aptitud al ser admitido al ejercicio del cargo.

A las cuatro y cinco pasa el Senado á reunirse en secciones para el nombramiento de las Comisiones que han de dictaminar sobre los siguientes proyectos de ley:

Reclutamiento y reemplazo del Ejército.

Suspensión y restablecimiento de garantías constitucionales en Vizcaya (reales decretos).

Varios de carreteras.

A las cinco se reanuda la sesión, dándose cuenta del nombramiento de Comisiones, y se levanta la sesión.

EN EL CONGRESO

LA SESION

SABADO 8.

Ocupa la Presidencia el conde de Romanones, á las tres y veinticinco, con tres docenas de diputados en los escaños.

En el banco azul el Presidente del Consejo y el ministro de Marina.

En las tribunas bastante público.

Se aprueba el acta.

Se da cuenta de algunas comunicaciones.

El Presidente del CONSEJO declara que en su discurso de hoy ampliará el que ayer pronunció en el Senado.

Cree temerario desconocer que el pasado interregno parlamentario ha ofrecido tal cúmulo de sucesos, que exige del Gobierno una explicación amplia acerca del programa que piensa desarrollar.

Porque el período de vacaciones ha sido fecundo en ocurrencias desagradables.

Afirma que jamás se han ejercitado los derechos de reunión y manifestación de manera tan amplia, y en medio de tan tremenda confusión y alteración de los espíritus, tanto de parte de las izquierdas, que hacían recordar la semana sangrienta, como de parte de las derechas, que hacían recordar preparativos de guerra civil.

Entrambas campañas iban aderezadas de una porción de insidias y falsedades acerca de la unidad y de los propósitos del Gobierno, que se hallaba sometido á una guerra implacable de insultos.

Y precisamente porque conoce perfectamente los deberes de un Gobierno democrático, viene al Parlamento, empezando por residenciarse á sí mismo, á fin de que todo sea discutido y depurado.

Los elementos sensatos, que son los más, querían impulsar al Gobierno por derroteros que eran innecesarios, ya que la conciencia del derecho y de la fuerza del Gobierno eran suficientes para garantizar la seguridad de nuestro augusto Monarca, y por eso no trató de suspender un viaje regio, que sirvió para que el Rey cosechase vitores y aplausos por todas partes.

La campaña de falsas y de insidias acerca de la inestabilidad del Gobierno solamente podía servir para que los fondos públicos, el crédito público se resintiese, aprovechando las circunstancias el interés privado, en perjuicio de los intereses públicos, del bien de todos.

La campaña de las derechas era facinorosa y rebelde, alimentadora de intereses bastardos é ilícitos.

Esos elementos, algunos de los cuales, como el Sr. Felú y D. Dalmacio Iglesias, se tienen por sensatos, son los que han dirigido al Gobierno insultos, que revelan desacato á la autoridad, cosa extraña en los que siempre han defendido con tesón el principio de autoridad.

Singularmente D. Dalmacio, se ha desatado en improperios contra el Gobierno.

Después lee toda la serie de improperios, insultos groseros, de difamaciones y calumnias que le han dirigido seis ó ocho obispos, entre ellos los de Ciudad Real, Guadix, Granada, etc., é infinidad de curas, que le han llamado jefe de la morisma liberal, que le han dicho que es presa de los revolucionarios y masones, del oro judío.

Otro cura ha dicho que se consideraría deshonrado estrechándole la mano, y, por fin, uno que le desafia y le provoca á un reto personal.

En suma, que el florilegio es de lo más típico, jocoso y regocijante que puede darse.

Se han hecho toda clase de afirmaciones en punto á la falta de respeto del Gobierno en contra del Padre Santo, así como acerca de la irreligiosidad del Gobierno.

Después lee todas las provocaciones de la Prensa católica, singularmente de la carlista, cuyos conceptos injuriosos, groseros, sucios, indecentes y hasta pornográficos no pueden ser leídos sin escandalizarse. (El Sr. Canalejas es muy aplaudido por la mayoría.)

He leído todas estas porquerías que vuestros hombres y vuestra Prensa han dedicado al Gobierno, y muy singularmente á mi

persona, para que sepáis lo que dicen los vuestros, porque vosotros leéis lo que escriben los demás, pero no lo que dicen vuestros amigos, que todo les parece lícito.

Lo he leído también para que las gentes de honor, que se escandalizan de la Prensa liberal, sepan las enormidades que dice la Prensa llamada católica.

Y es esa la educación que dais á los vuestros? Vosotros, que predicáis en contra de las escuelas laicas y hasta de las escuelas neutras, ¿llevaréis esos textos á vuestras escuelas? (Grandes aplausos hasta de bastantes republicanos.)

Después pronuncia varios párrafos para demostrar que la Santa Sede ha aceptado mucho más de lo que él ha hecho en materia religiosa, que no ha sido otra cosa que el cumplimiento del art. 11 de la Constitución.

Pero, ¿qué? ¿No le ocurrió lo mismo á aquel grande hombre que se llamó Cánovas del Castillo?

Podrá ser que hoy preza al Pontífice excesivo lo hecho por este Gobierno; pero eso sólo demostrará que la Curia romana es débil con los que cree fuertes, y trata de hacerse fuerte con los que tiene por débiles.

Recuerda todo lo acaecido en esta materia en tiempos de la Revolución, en los de don Amadeo y al principio de la Restauración borbónica.

Recuerda que 12.000 damas digirieron un mensaje á Cánovas, que el cardenal arzobispo de Toledo también se dirigió á Alfonso XII, diciendo que transigiera sólo con la tolerancia de cultos.

Juntas católicas se llamaban también entonces; Juntas católicas se llaman hoy. Juntas rebeldes entonces, y Juntas rebeldes hoy. (Aplausos.)

En elocuentísimos párrafos recuerda la agitación de aquellos días en que se elaboraba y discutía la Constitución vigente. (Grandes aplausos.)

Pero aquella Constitución se aprobó, porque lo quiso el Rey, porque lo quisieron las Cortes, porque lo quiso España.

Alude á D. Dalmacio, á quien llaman «nuestro Juan Crisóstomo», y le dice que venga pronto la denuncia que piensa presentar en el Parlamento contra él, porque tiene ganas de reirse pronto.

Después de hablar del Código Civil, en la parte que se refiere á adquirir, y de afirmar que si el lo suscribió no contiene sus ideales por completo, se ocupa en lo que dicen algunos catecismos de las escuelas católicas. Por que estos catecismos, cuyos textos leeré, si es preciso, son excitaciones á la rebeldía.

Todo esto en nombre de Dios, pero con miras al Poder. (Aplausos.)

Se ocupa luego del decreto de D. Alfonso González, y dice que aquello era más bien para resolver una cuestión de orden público en las proximidades de un enlace casi regio. A partir de esta fecha, las negociaciones con la Santa Sede forman una especie de laberinto, en el cual estamos á punto de perdernos todos.

Se refiere á todo lo hecho por el Sr. Maura como jefe del Gobierno conservador, y lo intentado por el Sr. Moré.

Y vinimos nosotros. ¿Qué hemos hecho?... Hasta ahora poner un dique, una barrera á la autorización del Poder público para que entren nuevas Ordenes religiosas.

Y eso podía ser una medida de previsión; pero después de lo ocurrido en Portugal podemos decir que habríamos tenido una nueva invasión de religiosos en España.

Recuerda que el Sr. Rodríguez San Pedro declaró que lo hecho en ese punto por el Gobierno liberal estaba ya pensado por el conservador.

¿Y con qué derecho me habéis llamado todos esos calificativos de impio, judío, mason, sicario, etc., que me habéis aplicado?

Habla luego de las manifestaciones prohibidas, y declara, por lo que respecta á Bilbao, que no podía consentirlas, porque los mineros le habían dicho á él mismo que autorizara la manifestación, porque ellos mismos darían cuenta de los manifestantes.

Recuerda la prohibición de la manifestación de San Sebastián, y después de repetir lo dicho ayer en el Senado, con toda energía expresa que, mientras él sea poder, no se celebrarán manifestaciones sin autorización de la autoridad.

Relata luego todo lo ocurrido y lo dicho con motivo de las manifestaciones del día 2 de octubre.

Las autorice, ¿són mis enemigos, porque cuando me dijeron que el día 2 iba á caer, me aterró. (Grandes risas y aplausos.)

Después de relatar la serie de mentiras y falsedades escritas acerca de los propósitos del Gobierno, uno de los cuales era, al decir de los organizadores y de las Juntas católicas, la expulsión de las Ordenes religiosas, dice que con eso se trataba de encubrir los de esos organizadores.

Porque esas manifestaciones carlointegristas eran esencialmente políticas; eran un tanteo, un recuento de fuerzas para intentar la guerra civil.

Califica de impostura lo dicho acerca de los propósitos del Gobierno, porque si el Gobierno persigue la instauración, el respeto perfecto de la libertad de conciencia, ¿cómo había de ir contra una de las religiones, precisamente la que profesa la mayoría de los españoles?

Declara que con todo respeto tiene que proceder á marchar, porque no puede permanecer más tiempo pasivo.

Repite lo dicho ayer en el Senado acerca de la ley del Cándido, cuya aprobación hace cuestión de gabinete.

Procederé con mesura y discreción; pero sin timidez ni retraso.

No puede ya detenerse ante los obstáculos que se le quieren oponer.

Promete traer la ley regulando el derecho de Asociación para después de las vacaciones de Navidad.

No le he traído ya, porque esperó á reanudar las negociaciones y á dejar el camino expedito.

Se refiere al aspecto económico social que encierra el problema de las Ordenes religiosas.

Porque ese aspecto es muy de tener en cuenta, ya que los pastores de almas no le han tenido presente, no se han preocupado y ha originado grandes y justificadas protestas.

Pide un descanso de algunos minutos y le es concedido.

El Presidente del CONSEJO reanuda su discurso y empieza encareciendo la importancia que en todo el mundo tiene la cuestión social.

Es una corriente perturbadora, cuyo origen y desarrollo no puede ser más complejo.

Habla de la conjunción republicanosocialista y dice que los segundos tienen más habilidad que los primeros.

Desde que existe esta conjunción y mientras existan las huelgas, tendrán el doble carácter de económicas y políticas.

Me agraviaréis si pensarais que yo vine al Poder á contener vuestras aspiraciones legítimas. Pero, cuando se habla constantemente de revolución, no puedo yo servir de incentivo á esas propagandas.

¿Es lícito confundir el procedimiento evolutivo con el revolucionario? ¿Puedo yo consentir como lícito el estímulo diario á la revolución y á la rebeldía? No.

Porque hoy existen amenazas constantes de huelgas generales políticas; de celebrar el aniversario de sucesos que todos recordamos, y si yo no puedo gobernar por sorpresa, tampoco puedo olvidar mis más elementales deberes.

Porque hoy se acumulan trabajadores en determinados puntos, no para instruirles en sus deberes y derechos societarios, no para aleccionarles en sus justos derechos electorales, sino para excitarlos al motín, á la algarada, á la rebeldía; para proclamar ante ellos la licitud del atentado personal; para denostar al Ejército.

Continúa aludiendo á esa propaganda que se encubre hoy con la inmunidad de la representación parlamentaria. Enumera las frases vertidas en esa propaganda, que llama legítima, y el Sr. Lerroux le pide que señale personas y textos.

El Sr. CANALEJAS: Los traeré.

El Sr. LERROUX: Va á serle un poco difícil á S. S.

El Sr. CANALEJAS: Los traeré, y alguno será de S. S.

Pero, en fin, ¿no vivís en vecindad?

El Sr. LERROUX: Y muy á gusto.

El Presidente del CONSEJO: Pero, en fin, sea como quiera; el que acepta la solidaridad física y política acepta la solidaridad moral.

Se dirige al Sr. Azcarate y le dice que en España las huelgas de hoy son políticas y revolucionarias.

¿Tenéis fuerza para derribar el régimen? Pues no empleéis esas propagandas nefandas, perturbadoras, que son incentivo constante á la revolución, que hace imposible toda obra de Gobierno.

Es, pues, necesario que vosotros, los partidarios de los partidos legales, digáis de una vez si sois partidarios de esas propagandas destructoras de la vida social, de esas huelgas generales político-sociales, que impiden el desarrollo de las fuentes de riqueza y de la vida nacional.

Porque los jefes, los directores de las fuerzas socialistas predicaban la perturbación de la vida política y conservan su autoridad personal, que les aprovecha.

(Pablo Iglesias pide la palabra.)

Se refiere al Sr. Iglesias y pinta la triste situación en que se encuentran los pobres obreros, faltos del sustento de ellos, de sus mujeres y de sus hijos, por efecto de esas propagandas, que halagan las pasiones.

Dice que las leyes castigan al obrero; pero no pueden castigar al jefe, al profeta, porque es diputado.

(Grandes aplausos de la mayoría y de todos los monárquicos.)

Los Sres. IGLESIAS (D. P. y D. E.) protestan y dicen frases que no se oyen. Por fin, á D. Emiliano Iglesias se le oye: «Eso no se puede decir.»

Y lo mismo se oye al Sr. Soriano. La mayoría sigue aplaudiendo.

El Sr. AZCARATE también habla al mismo tiempo que los Sres. SENANTES y FELIU. Algunos diputados de la mayoría contestan á los republicanos, y durante breves momentos hay gran confusión en la Cámara.

El Presidente logra restablecer el orden.

El Presidente del CONSEJO asegura que él expone sus opiniones, pero no las impone.

He iniciado este debate para que me contestéis, y espero que lo haréis con mucha elocuencia.

Habla de las huelgas, que han terminado por intervención de las autoridades y del Instituto de Reformas Sociales, que clogia.

Repite lo que ayer dijo en el Senado acerca de la huelga de Bilbao, y añade:

¿Dónde habéis visto vosotros huelgas mineras, que son las más ásperas de todas, sin que haya intervenido la fuerza pública?

Cita, al efecto, casos de huelgas en Francia é Inglaterra.

Recuerda que así han procedido y proceden todos los Gobiernos, aún los más democráticos.

Hace presentes las coacciones y que en Bilbao no se ha derramado sangre.

La libertad de trabajo impone que se respete al obrero que quiera trabajar; al no asociado y al que, estando asociado, no cree justa la huelga.

¿Acaso no son todos ciudadanos?

No; no se puede consentir que los menos, pero los más audaces ó bravos, se impongan á los más. Y urge que sobre esto lleguemos á una concreción de criterio...

Nosotros, que hemos derogado tantas tiranías, no podemos consentir que se entronice una nueva.

Declara que sus aspiraciones en punto á reformas sociales es llegar á la regulación de la jornada máxima, del salario mínimo, y si es posible, al arbitraje obligatorio.

Para esto cuento con el Instituto de Reformas Sociales.

Y no quiero hacer esto para que me lo agradezcan los representantes del obreris-

mo español, no quiero eso. Lo hago por convicción; pero no se me podrá negar, aunque la pasión oscurezca los juicios, que esto representa un adelanto.

Pasa á tratar de los problemas económicos relativos al desarrollo industrial y á la carestía de la vida para contener la emigración.

Pueblos que se encuentran en buenas condiciones de subsistencia, producen más, su trabajo es reproductivo.

Es preciso ir al seguro popular, al que alivia las desdichas de la vejez y á todo lo que tienda á remediar infortunios que, en general, son inevitables.

Después de relatar los proyectos de carácter económico presentados por el Gobierno, pasa á hablar de los intermediarios y de los Consumos.

Habla de la necesidad de establecer Cooperativas, y pide el consejo, el apoyo y el espoleo de las oposiciones.

Declara que va al servicio militar obligatorio y á la abolición de la pena de muerte.

Respecto á los consumos, se muestra partidario de la supresión de modo que abarate la vida, el pan, la carne, etc., no de modo que por medio de la repercusión de los impuestos sustitutivos, las clases proletarias, los obreros manuales y los pobres delevita dejen de sentir sus beneficiosos efectos.

Recuerda que él declaró que el proyecto de ley del Sr. Maura sobre Administración local nacía muerto, porque no creaba la Hacienda municipal.

Es preciso separar las haciendas del Estado y del Municipio, yendo á la supresión del reparto vecinal, porque es el arma de los caciques, porque es peor que el sistema de las kabilas del Rif.

No puedo olvidar en este punto mis promesas de la oposición, ahora que ocupó el Poder. Y para eso cuento con vuestro apoyo.

Declara también que irá á la revisión arancelaria, y que todos esos problemas vendrán al Parlamento.

Quiere terminar tratando de dos puntos: uno relativo á América y otro al Africa.

Respecto al primero dice que no pueden quedar reducidas las conmemoraciones celebradas á unos discursos más, sino que es preciso obtener ventajas económicas, de las cuales se ocupa el ministro de Estado.

Trata de Africa, y declara que no quiere apelar á sentimentalismos.

Existe una gran masa de opinión, que no discuto, que cree limitada nuestra misión en Africa á conservar las plazas que tenemos, y que debemos contener toda expansión.

No tuvimos dificultad ninguna para la emisión de obligaciones del Estado, ni para el 17 por 100 del capital que había que aportar al Banco de Marruecos, ni para obras en dicho Imperio.

Estima como una herejía desertar de los puestos militares que tenemos establecidos, y hemos de acatar los pactos que otros hicieron, derivando las naturales consecuencias.

Repite lo que sobre este punto dijo ayer en el Senado.

El Muaza trajo del Sultán negativas para las aspiraciones españolas.

Declara que no hemos tenido ninguna complicación internacional, y si alguna amagó, tuvimos la suerte de conjurarla.

Vino luego El Mokri con más amplios poderes, y las negociaciones se van desarrollando con expectativas conciliadoras.

Cree que se llegará al fin á una conclusión beneficiosa para nosotros pacíficamente.

Si hay que reprimir alguna agresión de kabilas rebeldes, ese es el oficio diario.

Pero declara solemnemente que no se meterá el Gobierno en ninguna empresa guerrera sin contar con el Parlamento, porque la nación, la Patria, España entera, es la que sufre las consecuencias en esos casos desgraciados. (Aplausos.)

Dedica párrafos elocuentes á la obra de reconstitución nacional que se propone con empréstito, enumerando todas las mejoras que piensa realizar el Gobierno, absolutamente necesarias para el desarrollo de la riqueza pública y para proporcionar trabajo á la clase proletaria.

El final del discurso, en la parte relativa á los problemas nacionales é internacionales, lo dedica el presidente del Consejo á los asuntos de Portugal.

Después de afirmar de nuevo que el Gobierno español no tiene comunicación oficial alguna del Gobierno provisional de Portugal, se dirige á los republicanos para decirles que si sus demostraciones de júbilo tienen por objeto hacer visible su alegría por el triunfo de los republicanos portugueses, en nada les molestará; pero si esas demostraciones sirven de pretexto para trabajos revolucionarios que, según públicamente ha dicho el doctor Estuardo, se hacían de común acuerdo en Portugal y en España, ¡ah!, en ese caso me vería precisado á no consentirlas.

El Sr. ALVAREZ (D. Melquiades): No siga S. S., porque eso es falso de toda falsedad.

El presidente del CONSEJO: Si esas palabras quedan desautorizadas, lo celebro sobremanera y renuncio á mi argumento.

Para terminar, cuatro palabras á la mayoría.

La dice que hace falta disciplina y larga vida para que la labor del partido sea fructífera. El partido liberal no puede ya retroceder, porque debe tener conciencia de sus deberes con el pueblo y con el Rey.

El partido liberal no será nada si tiene por norma el quietismo, porque antes que un partido liberal quietista es preferible un partido conservador.

El partido liberal no puede volver la espalda á las reformas, cuyo ciclo apenas ha comenzado, porque esto sería desprestigiar el presente y deshonrar el porvenir. No puede gobernar vegetando. Debe ser un partido compacto, porque si se descompusiese, en vez de partido serio sería una horda de explotadores del poder y una horfiteza de cartón piedra para las Instituciones.

No se puede prometer mucho y cumplir poco.

Hay que mirar ante todo al aspecto económico y positivo del Estado, á la cultura, que

debe ser la obra del partido liberal; pero esto requiere disciplina, cohesión, unidad de criterio. Nada de crisis, ni de disidencias, ni de distinción de matices ni de grupos.

Los grandes deberes exigen identificación de sentimientos é ideas.

Es preciso ensanchar los moldes sin dictaduras.

Aparte de las Instituciones, tenemos determinados intereses que nos ligan con las izquierdas, otros con las derechas y otros que nos son comunes á todos. Porque todos, cada uno de la manera que estima mejor, queremos servir á la patria. (Grandes aplausos en la mayoría.)

El presidente del CONGRESO: Se va á dar lectura á una proposición incidental.

La proposición pide á la Cámara que declare haber oído con complacencia el discurso del presidente del Consejo.

La apoya el Sr. GASSET brevemente.

El Sr. DATO: Si la proposición sólo significa la cohesión del partido liberal, está conforme el partido conservador; pero si significa que no se ha de discutir el discurso del presidente del Consejo, no puede estar conforme el partido que represento.

Los Sres. SALVAJELLA, AZCARATE y FELIU estiman que esa proposición se refiera á pláticas de familia.

El Sr. LERROUX (interrumpiendo): ¿Y el señor conde de Romanones, qué opina de la proposición? (Grandes risas.)

El presidente del CONSEJO agradece la proposición y manifiesta que no podía darse otra redacción á la proposición, aunque sólo afecta á la mayoría.

Se procede á votarla nominalmente, y la votan 147 diputados de la mayoría, muchos más de los que había en la Cámara.

Acto seguido se levanta la sesión.

Los sombreros de este año

Están expuestos en el comercio LE PA LAIS DE LA MODE, figurando los últimos modelos en sombreros de señora que la moda acaba de lanzar en el extranjero. Los más elegantes de Madrid, á precios sin competencia posible.—Caballero de Gracia, 10 y 12.

NOTICIAS GENERALES

Un señor de París compra caro burras perlas y esmeraldas. Recibe, Victoria, 4, principal derecha, de once á dos, hasta el día 15.

En los trabajos de dragado del Guadalquivir, cerca de Sevilla, han sido encontrados dos preciosos cañones falconetes del siglo XV.

La Junta de obras del puerto de Sevilla ha entregado fotografías de estos cañones al capitán general de la región, quien las ha enviado al ministro de la Guerra.

El general Aznar ha dado las órdenes oportunas para que esos cañones vengan al Museo de Artillería.



El mejor café, el primitivo, el único, es el verdadero torrefacto LA ESTRELLA, Montero 32; teléfono 1.555.

La Compañía de Maderas, Madrid (Arguñosa, 14, teléfono 689). Santander, Bilbao, Gijón, San Juan (Avilés).

Dr. Balaguer, Vacuna 3 á 5. Preciados, 21.

El personal facultativo del Dispensario Antituberculoso «Victoria Eugenia» (Tutor, 36) celebró la sesión anual de apertura de curso acordando que las consultas que á continuación se expresan den comienzo desde el día de mañana por los profesores que se expresan.

Acordó, además, como temas de trabajo que continuarán el doctor Solano y la Comisión de tuberculosas en este estudio, y entender el del diagnóstico precoz de la tuberculosis.

Consultas de Medicina.—Doctores Solano, Alemany; lunes y viernes; doctores Naranjo y Pote; miércoles y sábados, á las diez; doctor Malo de Poveda; martes, á las once.

Consultas de Cirugía.—Doctor Semprún Semprún; miércoles.

Consulta de niños.—Doctor Calatraveño; sábados, á las diez; doctor Porrilla; miércoles á las diez; doctor Blanco; martes, á las diez.

Aparato digestivo.—Doctores Breto y Fernández; miércoles, á las doce.

Garganta, nariz y oídos.—Doctor Gereda; lunes y viernes, á las nueve; doctor Sana; miércoles y sábados, á las once.

El próximo miércoles tendrá lugar el enlace de la hija mayor de los marqueses de Pidal con D. Vicente Bertrán de Lis.

Ha marchado á Barcelona, con su apreciable familia, el director de los ferrocarriles del Mediodía, Sr. Maristany.

Ha sido pedida en matrimonio la bellísima señorita María Pia Zorita, hija de nuestro querido amigo y compañero en la Prensa el diputado por Valladolid D. José María Zorita para el bizarro oficial de Artillería de José María Uribe, de apreciable familia y de la Magistratura. La boda se celebrará en la primera quincena de diciembre próximo.

Se hallan depositados en la Tenencia del distrito del Centro unos documentos encontrados en la vía pública, á nombre de don Braulio Rodríguez Núñez, que le serán entregados, previa justificación de su personalidad.

La consulta pública y gratuita de enfermedades de las vías urinarias, en el Instituto Dermatológico (calle de Don Pedro, 3), á cargo del doctor Pérez del Yerro, ha quedado abierta, y se continuará los lunes, miércoles, viernes, de once á doce, como en años anteriores.

¡Abajo la neurastenia!

Las digestiones penosas, los estreñidos, los que padecen enterocolitis, están amenazados por la horrible neurastenia, que seriamente á los mortales, cuando las AGUAS DE CESTONA, tomadas á pasto, los curarán.

ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación pasó ayer toda la mañana trabajando en su despacho. La mayor parte de la mañana la ha empleado en examinar el presupuesto actual de su departamento, viendo las modificaciones que convenía hacer en el nuevo y con arreglo a los medios económicos de que dispone, formulando el proyecto. Después se ocupó, en unión del inspector de Sanidad exterior, de las condiciones en que se encuentran las estaciones sanitarias de segunda clase, el material que se las ha enviado y los locales que se han cedido para instalarlas.

El gobernador de Teruel ha llegado a Utrilla con objeto de examinar la huelga que allí persiste y ver el medio de solucionarla.

El Instituto de Reformas Sociales, que tan activamente ha venido trabajando en la información relativa a la jornada del trabajo en las minas, ha terminado dicha información, redactando el proyecto de ley.

En su consecuencia, el lunes se reunirá la Junta en pleno, a la que asistirá el ministro de la Gobernación, y muy probablemente el Presidente del Consejo, examinando dicho proyecto, que, a no dudar, quedará aprobado.

Inmediatamente conocerá de él el Consejo de ministros, y el martes ó miércoles de la próxima semana será presentado a las Cortes para su examen y aprobación.

De esta suerte quedará satisfecha la promesa solemne que hiciera el Gobierno a los obreros de Bilbao de presentar inmediatamente que se abrieran las Cortes dicho proyecto, si bien los obreros se conformaron con que fuera presentado y aprobado antes del mes en que comienza la jornada de las diez horas.

Varios gobernadores han anunciado al ministerio de la Gobernación que los republicanos y católicos se proponen realizar manifestaciones en las provincias respectivas los días 13 y 16 del corriente.

Las primeras tendrán dos objetos y las realizarán los republicanos para hacer demostración de simpatía por el advenimiento de la República en Portugal y para conmemorar el aniversario de la muerte de Ferrer.

Las del día 16 las realizarán los católicos que no pudieron manifestarse el día 2.

El Sr. Canalejas despachó ayer con Su Majestad como de ordinario.

En atención a los días de trabajos inmensos que se acercan, con motivo de tener las Cortes abiertas, para el Presidente, éste solicitó del Monarca le variase la hora de despacho, adelantándola.

Don Alfonso XIII encontró justificadísima la propuesta, fijando a las diez de la mañana el despacho con el jefe del Gobierno, en vez de la hora de las once, que es la en que en la actualidad despachaba.

Después de abandonar el regio Alcázar, conferenció el Sr. Canalejas con los señores ministro de Hacienda y gobernador del Banco de España.

En su conversación con los periodistas, el Sr. Canalejas dijo que para evitar rozamientos, por pequeños que fueren, entre los dos Cuerpos colegisladores, se había puesto incondicionalmente a las órdenes de éstos, y de perfecto acuerdo, habían convenido que acepte primeramente el debate político en el Congreso, sin perjuicio de que se plantee también en el Senado, para que puedan desarrollarse simultáneamente.

Ayer no ha celebrado sesión la Diputación provincial de Madrid por falta de número de representantes de la provincia.

A última hora fué presentada en la mesa del Congreso una proposición incidental que entraña un verdadero voto de confianza para el Gobierno.

Se pide en ella declare la Cámara la satisfacción con que han sido oídas las declaraciones del Presidente del Consejo, «interpretación admirable de las aspiraciones del partido liberal».

La firman los Sres. Gasset, Alvarado, Suárez Inclán, Morote (D. José) y otros.

También firman la proposición el Sr. Borbolla y el Sr. Ruiz Jiménez.

Las Secciones del Senado han nombrado ayer tarde cincuenta y cinco Comisiones, casi todas de carácter.

Las de más interés son las siguientes: Sesión del cuartel viejo de Zamora.—Señores

Palacios, marqués de San Marcial, González Blanco, Pardo Balmonte, Semprún, García Molinas y conde de Garay.

Reforma de los Tribunales industriales.—Señores marqués de San Marcial, Gullón (D. Camilo), Aramburu, marqués viudo de Mondéjar, Alonso Castrillo, López Muñoz y Morales.

Suspensión y restablecimiento de las garantías en Vizcaya.—Señores Fernández Caro, Zavala, marqués de Laurencín, Benayas, Mellado, López Muñoz y marqués de Roza-lejo.

Reclutamiento y reemplazo del Ejército.—Señores Herrero, López Pelegrín, Benayas, Alonso Castrillo, Pulido y Martitegui.

Ayer tarde ha sido conocida una pequeña combinación de personal firmada por el Rey, y que ha tenido por base la provisión de la Dirección general de los Registros.

Pasa a este puesto el Sr. Weyler (D. F.); al Gobierno civil de Zaragoza, que éste deja, el que lo es de Cáceres, D. Alfredo García Bernardo, y es nombrado gobernador de Cáceres D. Rafael del Nido.

Ha regresado a Madrid el Sr. Maura. Llegó ayer por la tarde, habiendo hecho el viaje en automóvil.

Acompañado del director general de Obras públicas, ha salido para Alicante el ministro de Gracia y Justicia.

El Sr. Montero Ríos ha cumplimentado hoy a Su Majestad.

El presidente de la Conferencia internacional de la lucha contra la tuberculosis ha dirigido, desde Bruselas, un despacho a Su Majestad el Rey, agradeciéndole vivamente su interés por la consecución de los fines de la misma.

El Rey ha contestado con un expreso y afectuoso despacho.

El lunes próximo comenzará en el Senado la discusión del dictamen sobre el proyecto de ley que admite la promesa por el honor, en los casos donde las leyes actuales exigen el juramento.

Se asegura que hasta el jueves no habrá en el Senado debate político.

Fué ayer la nota saliente en política el discurso del presidente del Consejo de Ministros en el Congreso.

No puede negarse que el éxito del señor Canalejas fué absoluto, y que entre los liberales de todos los matices produjeron sus manifestaciones un excelente efecto.

Pero aun hubo otra cosa que dió a todo esto mayor relieve, y fué la proposición que partió de la misma mayoría y que apoyó el Sr. Gasset, por cuanto ello significa que las disidencias que pudieran existir dentro del partido liberal desaparecen, y este organismo cuenta con toda la cohesión de sus diferentes elementos para realizar el programa elocuentemente explicado por el jefe del Gobierno.

Nosotros sabemos algo del origen y desarrollo de esa proposición y vamos a referirlo a nuestros lectores.

Es un hecho comprobado que la proposición es obra del señor conde de Romanones, quien, procediendo en este caso con las miras más elevadas, ha querido que no existan en la mayoría matices distintos y que sólo haya liberales decididos a secundar al Gobierno.

Redactada la proposición, el presidente de la Cámara habló a un ministro, relacionado por muy íntima amistad con el Sr. Gasset, para que interesara de éste que la apoyase. Ese ministro, por razones elementales de la más exquisita corrección política, se excusó de realizar aquella gestión, y entonces el propio señor conde de Romanones habló al ex-ministro moretista para que defendiera la proposición de referencia.

El Sr. Gasset halló muy razonable el deseo del conde y creyó oportuno consultar antes con el Sr. Moret, a cuyo domicilio se encaminó inmediatamente, obteniendo del ilustre ex presidente del Consejo una más amplia conformidad para la realización de este acto político.

Tal es el proceso de este asunto, cuya trascendencia no puede negarse y cuya historia demuestra que no ha podido obedecer sino a los más nobles estímulos y propósitos de coadyuvar desinteresadamente a la labor del Gobierno.

Al terminar la sesión del Congreso reunió el Sr. Canalejas a los ministros, y esto hizo creer que iba a celebrarse Consejo.

No fué así, porque el presidente salió a

poco de la Cámara para dirigirse a su domicilio.

Hubo sólo una ligera conversación, y en ella los ministros y el presidente de la Cámara convinieron en que antes de entrar en el debate político se pongan a discusión las actas pendientes, procurando para ello entrar en el orden del día sin dilaciones y simultáneamente esta discusión con el debate, en el cual se sabe ya que intervendrán varios oradores por el siguiente orden: Sres. Feliú, Iglesias (D. D.), Azcárate é Iglesias (D. P.).

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros contra el robo de caballerías, ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de septiembre 31.502 pesetas.

LOS MADRAZO, 34, MADRID.

INFORMACION BURSÁTIL

8 DE OCTUBRE.

Los valores cotizados hoy en los principales centros bursátiles, a que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

Table with 2 columns: Value and Price. Includes CIERRE DE MADRID with items like Contado, Fin de mes, Amortizable al 5 por 100, etc.

Después de la hora oficial.—En el correo: Últimos cambios: 4 por 100 interior, fin de mes... 88 45

CIERRE DE BARCELONA:

Table with 2 columns: Value and Price. Includes 4 por 100 interior, fin de mes, Nortes, Alicante, Franco, Libras.

Última hora (Bolsin):

Table with 2 columns: Value and Price. Includes 4 por 100 interior, fin de mes, Nortes, Alicante.

CIERRE DE BILBAO:

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Años Hornos, Industria y Comercio, Unión Resinera, Explosivos, Felgueras.

CIERRE DE PARIS:

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Exterior español, 4 por 100, De Beers, Rand Mines, Goldfields, Caughout.

Comprad vuestras alhajas

en la Joyería de Linazasoro, Carrera de San Jerónimo, esquina a la calle de la Victoria, si queréis admirar a los amigos llevando perlas del más puro oriente y zafiros, brillantes, rubíes, esmeraldas y toda clase de pedrería finísima.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«LA DOMADORA»

Latina.—El popular teatro ha introducido un título nuevo en el cartel actual de su espectáculo.

Es el de un juguete cómico-lírico intitulado La domadora, cuyos autores son los señores Montesinos y Arroyo, en cuanto al libro, y el maestro Crespo, en lo que respecta a la partitura, una partitura movida, agradable y fácil, como requieren esas obras ligeras, que no tienen más finalidad que recrear el espíritu una hora.

El éxito del estreno de anoche respondió, por consiguiente, al propósito de sus autores, de la Empresa y del público. Todos satisficieron sus aspiraciones, cada uno en la esfera de su particular interés, y hasta los artistas encargados de imprimir vida a la obra, merecieron el premio a que aspiran cuantos pisan las tablas.

Los principales papeles estuvieron a cargo de las Srtas. Monfort y García, la Sra. Alonso y los Sres. Montosa, Gaivar y Rebull, quienes formaron fila entre los autores al ser llamados a escena.

R. B.

La muñeca Parisián

Fernando VI, 12. Vestidos de niña.

SUCESOS DEL DIA

Obreros lesionados.

Pedro Pérez, que trabajaba en las obras de pavimentación de la calle de Santiago, se produjo la fractura de la pierna derecha.

—El albañil Lorenzo López Sancho, de veintiséis años, se hirió levemente trabajando en una obra de la calle de Velázquez.

—También en el paseo de Martínez Campos sufrió un accidente desgraciado el obrero Rafael García Domenech, de treinta y dos años. Las lesiones del primero son graves; las de los dos últimos leves.

Intoxicación.

Por haber ingerido leche en condiciones malas, sufrió una intoxicación de pronóstico reservado la vecina de la calle de las Carolinas, 17, Teresa Lespes Leva.

Niño que hiera.

En los alrededores de la estación del Mediodía hallábase dos chicos de trece años, y disputando, uno de ellos causó al otro una pequeña herida con una navajilla.

Intervino la Policía, que detuvo a los chicos, entregándoles luego a sus padres.

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA

De la Casa Brien v C. Probadas. Inmejorables

AL CERRAR

Esperando a los Reyes.

VALENCIA (Sábado, noche.) Se ha celebrado una reunión de la Junta magna, bajo la presidencia del gobernador, para organizar los preparativos relacionados con el viaje regio.

Se dejó ultimado el programa de festejos, ya conocido, al que hay que añadir la asistencia de los Reyes a la sesión de clausura del Congreso Universal de la Poesía.

Es probable que el presidente de la Diputación dé un banquete a todos los alcaldes de los pueblos de la provincia.

Se ha desistido de la celebración de la función de gala en el teatro Principal.

El programa se elevará esta noche al presidente del Consejo de Ministros, para que consulte con S. M., confiándose en que en breve se sabrá la fecha exacta del viaje para acopiar flores.

Robo descubierto.

En 1905 fueron robados en la parroquia de Santa María, de Elche, tres tapices antiquísimos soberbios.

El sargento de la Guardia Civil del puesto de Játiba ha venido realizando pesquisas para descubrir el paradero de los tapices, logrando que el éxito coronara sus gestiones.

Los tapices fueron robados por los hermanos Francisco y Rafael Escolano, hijos del sacristán de la iglesia, y por el vigilante nocturno de la misma, que los vendieron en mil duros al anticuario de Barcelona D. Celestino Dupone.

Han sido detenidos los hermanos Escolano y se busca a los demás complicados en el robo. Viajeros ilustres.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) En el expreso ha marchado a Madrid y Valencia el capitán general de Valencia, Sr. Echagüe.

Después de pernoctar aquí, marcharon en automóvil a Cannes los Príncipes D. Felipe, D. Raniero y D. Jenaro.

Las autoridades esperaban hoy el paso, con dirección a Madrid, del automóvil conduciendo al Príncipe Fernando de Baviera, a la Infanta doña Paz y a la Princesa Pilar; pero hasta las nueve de la noche no se tienen noticias de los egregios viajeros.

El capitán general de la región marchará el lunes a Burgos en automóvil. El vapor «Satrústegui».

CADIZ. (Sábado, noche.) Comunica por radiograma el capitán del transatlántico Satrustegui que al mediodía del viernes se encontraba, sin novedad, a 256 millas de Bahía de Todos los Santos.

Efectos del temporal.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) A causa de la gran tormenta que ha descargado entre Lodosa y Calahorra, ha llegado el tren correo de Bilbao con dos horas de retraso.

El agua llegaba a los estribos de los coches.

Ha tenido que caminar el tren con grandes precauciones por haber ocurrido en la línea algunos desprendimientos de tierras.

Comunica el jefe de la estación de Fuentes de Ebro que está interceptada la vía en el kilómetro 30, a causa de la lluvia.

También ha descargado hoy formidable tormenta en la desdichada ribera del río Huecha. Ignórase si han ocurrido desgracias.

El alcalde de Borja pide que sea enviado el crédito que se concedió a los pueblos de aquella ribera, damnificados por recientes inundaciones.

Aplazamiento.

ROMA. El Papa ha aplazado por seis meses el consistorio en que había de nombrarse un cardenal portugués.

Opina la Santa Sede que para proceder a tal nombramiento le conviene esperar a que se regularicen sus relaciones con el nuevo Gobierno lusitano.

NOTICIAS DE MARRUECOS

El Muaza en Tánger.

TANGER. (Sábado, noche.) Acaba de desembarcar El Muaza, habiéndosele dispensado un gran recibimiento.

En la estación le esperaban El Guebbas, El Mokri (hijo), multitud de elementos oficiales, los intérpretes principales de las Legaciones.

Del elemento español estaban: el encargado de Negocios de España, Sr. Padilla; el coronel Sr. Marengo; el secretario, Sr. Muquiro; los médicos Sres. Baeza y Triviño; los oficiales de Policía Srs. Patxot y Casas, todo el personal de la Interpretación y del Consulado, y muchos particulares que fueron al muelle.

Hicieronle los honores los tabores de Policía, y había muchos elementos europeos.

El asunto de Larache.

En el asunto de Larache fué muy celebrada la gestión de los oficiales españoles, que han sabido demostrar energía y acierto sofocando el conato de revuelta.

También fué muy elogiada la conducta del vicecónsul D. Luis Ariño.

Como medida preventiva, los barcos comerciales no tocarán en Casablanca, y los correos dejarán la correspondencia en Mazagán, desde donde será llevada a Casablanca.

La peste bubónica.

No existen noticias de que haya habido nuevas invasiones de peste bubónica.

AL TODO DE OCASIÓN

Fuencarral, 45. Compró pianos y pianolas.

Espectáculos del día 9

COMEDIA.—4,30.—Primavera scapigliata. 9.—La viuda alegre.

LARA.—4,30.—La consegna é di russare. —Intermedio por el violinista Emilio Frasinessi.—Teatro varieta.

9,45.—La misma función de la tarde. APOLO.—4,30.—La guardia amarilla.—La alegría del batallón.—Juegos malabares.

8,45.—La patria chica.—La reina Mimi (doble). COMICO.—4.—Camino de flores.—¡Eche usted señoras!—Los perros de presa (doble).

10.—¡Eche usted señoras!—La moza de mulas (doble). CIUDAD LINEAL.—4,30.—En el Velódromo habrá carreras de bicicletas, motocicletas y pedestres. Abierto todos los días al entretenimiento. Parque de diversiones. Máquina voladora. Cinematógrafo. Recreos varios.

SALON VICTORIA.—3.—Carranque.—El contrabando.—Aquí hase farta un hombre.—La tremenda.—Para casa de los padres.—Carranque.—La tremenda.

Cinematógrafo en todas las secciones. PLAZA DE TOROS.—4.—Décimasexta corrida de abono, en la que se lidiarán seis toros de D. Vicente Martínez, por Machaquito, Vicente Pastor y Gallito con sus correspondientes cuadrillas.

VISTA ALEGRE.—4.—Corrida de cuatro novillos, que serán estoqueados por el Aragonés y el Alfarero, ejecutando M. Robles su trabajo «El bálido vivientes».

AVISOS UTILES

AGUA DE BURLADA

Agradable y exquisita agua de mesa. De venta, a 85 cént. botella. Pl.ª del Angel, 16.

NO COMPRAR muebles para alcobas, despachos, comedores y salas sin visitar la Exposición de muebles plaza Celenque, 1, esquina a la del Arenal. A. VALLEJO.

MAQUINAS PARA TRABAJAR MADERA

Langen y Cia, Madrid Calle del Príncipe, 16

PENSION DOREE

Hospedaje moderno, San Sebastián, 2.

RECOMENDAMOS

los chocolates, cafés y tes de J. Diez y Diez. BARQUILLO, 30. Fábrica de chocolates. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7

Las personas nerviosas, debilitadas y sin apetito.

deben procurarse un medicamento eficaz para combatir su estado. Falta únicamente saber cual será este medicamento realmente "eficaz". Los nervinos, los alcohólicos y en general, TODOS LOS MEDICAMENTOS EXCITANTES, pueden en ciertos casos aumentar POR POCO TIEMPO la actividad de los órganos digestivos y de este modo, simular un éxito. Pero cuanto mayor parezca ser este éxito, mayor será también la decepción, y por consiguiente no es este el mejor modo de lograr resultados.

Lo que precisamente requiere el organismo no es excitación sino reconstitución y renovación de sus elementos, y la mejor manera de lograr esta reconstitución duradera es emplear PRODUCTOS NATURALES.— A ESTE GRUPO CORRESPONDE LA SOMATOSE. Los efectos principales que durante 15 años se han podido comprobar con el empleo de la Somatose, son el aumento hasta su grado normal del apetito del paciente, la producción natural de los jugos digestivos, una hematópoyesis más energética, el descanso del aparato digestivo, una nutrición más perfecta y una progresiva reconstitución del organismo en su totalidad, incluso el sistema nervioso.

Por consiguiente, quienes quieran tener en lo posible la garantía de poder curar en absoluto de su estado de debilidad,

deberán tomar la SOMATOSE.



ESTERAS!
Baldos 600 piezas pías alfombradas, 1,25; alfetros, 1 pía; cordelillo, 0,90; 6, Fuentes, 3.
Huevos, a 1,10 docena. Colón, 6. Embajadores, 6.
Coches baratos desde 500 pías. Con a 1. Mqs. del Riscal, 5.
Cama curvada y sommier, 85 pesetas.
Iruela, 51, Fuencarral, 51.

Se regala
por cada peseta de gasto en camas, muebles y juguetes, una papeleta para el sorteo de una bonita cama-cocina, valuada en 125 pesetas.
Fuente.—51, Fuencarral, 51.

UTENSILIOS
de cocina irrompibles. Variedad en toda su extensión. Cafeteras. Baterías de cocina, completas. Precios fijos, baratos. Filtros higiénicos para agua, desde 3 pías. 75 cent. Botellas Thermos, JAUJAS, 90 modelos, desde 60 cent. Calentador por petróleo. Ajuar de casa. Antigua casa María, 12, Plaza de Herradores, 12. 10/10 esquina a S. Felipe Neri.

ALHAJAS brillantes, perlas, esmeraldas, compra a altos precios. Antigua casa Fornosa.—Carrera San Jerónimo, 86, joyería.

ALHAJAS oro, plata, platino, galones, perlas y brillantes, se pagan bien. Zaragoza, 9, y Fresa, 2.

JOYERO ESLAVA compra y vende joyas, perlas, esmeraldas, oro, plata y papeletas del Monte. MONTERA, 40.

Vende hotel con jardín 95.000 pías. R. Pacifico, 85, hotel.

Joven Alemán de buena familia da lecciones de alemán. Lista Correos, Rubio 189.

POSTIZOS
Perfumería y Droguería POMBAL, Mesonero Romano, n.º 8 (junto a la calle del Carmen). Móviles griegos, última moda, de pelo natural. CUATRO PESETAS

FOTOGRAFÍA
Basiliquia en León, sitio muy céntrico. Diríjase informes: Confitaría Arévalo, León.

PRÉSTAMOS
sobre alhajas y papeletas del Monte. Mariana Pineda, 1.

METALES VIEJOS
J. RIVERA, San Justo, 1.

TUBERIAS DE ACERO
usadas para agua y cerros. J. RIVERA San Justo, n.º 1.

CASA AMUEBLADA
alfajías; tiene calefacción, baños, garage. Mendizábal 87.

NO, NO HABRÁ HERNIADOS (QUEBRADOS), RELAJACIONES Y DISLOCACIONES, ni lo están ya cuantos conocen la eficacia de las notabilísimas creaciones Ramon. «Prototipo del tratamiento no operatorio» al crisol de la ciencia rectificado. Pidan los enfermos el opusculo del especialista Pedro Ramon y lo recibirán gratis.—CARMEN, 33, piso 1.º, BARCELONA.
En Madrid días 14, 15 y 16 de noviembre.—Recibirá de 10 a 12 y de 17 a 19. Hotel de Oriente (Arenal, 4).

College de la Societé Française
12 CALLE DEL MARQUES DE LA ENSENADA, 12. (Antes calle de San Miguel, 9). Cursos especiales de francés para adultos de 7 a 9 y de 9 a 10 noche, 10 pesetas al mes.
POR DISOLUCION DE SOCIEDAD URGE REALIZAR
TODAS LAS EXISTENCIAS DE INVIERNO
Trajes de caballero, desde 15 pesetas.
Id. de niño, desde 7 —
Sombreros para señora, desde 2 —
Id. para caballero, desde 3 —
VENTA POR METROS
21, TETUAN, 21. (Entre las calles del Carmen y Preciados).
AL CENTRO DE LA CALLE

Gran Fábrica de yesos puros LA VASCONGADA
SOCIEDAD ANONIMA
Capital: 750.000 pías.
Ferrocarril propiedad de la Sociedad
Fabricación en Valdecasas Depósito y muelles en Madrid
PLAZA DE CASTELLAR, 5 PASADIZO, 75
Teléfono 1.045 Fe. de Valdecasas.—Cantares, Teléfono 1.295

PRECIOS
Café de yeso negro corriente... 3,50
Id. de yeso blanco... 3,50
Costal id. blanco... 3,50
Yesos puros especiales para ornato y edificios.
Atenciones administrativas: ALMIRANTE, 16, bajo izquierda
TELÉFONO 2.931

Fuertes comisiones a ganar
Para asunto utilísimo en la vida económica, prestense damas o caballeros bien relacionados y de distinción, que deseen trabajar. Diríjase Lista de Correos, sédula corriente número 11.693.

Cañalleros: cortes de traje, vestimenta, faja, frazada y faja, desde 1,10 a 2,50 pesetas los tres mis; visten doble. Ombros de paño desde 10 pías, metro.—Fuencarral, 6, tienda de modas. Los Últimos Figueras (frente a la calle del Desengaño).

DINERO
Se facilita en hipotecas, en Madrid y provincias, sobre usufructos, nudas propiedades.—Santa Catalina, 10, bajo.

ESPOZ Y MINA, 2
Batería de cocina en porcelana y aluminio. Cafeteras de todos los sistemas, artísimas metal blanco, objetos fantásticos para regalo. Filtros higiénicos para agua. Gran surtido en jaulas para canarios y aparatos para luz eléctrica.
MANUEL CANOSA

INSTRUMENTOS DE MÚSICA
Especialistas para el Ejército.
F. AYUSO Y COMPAÑIA
Provedores de la Academia de Artillería.
MADRID.—4, Jesús del Valle, 4.—MADRID.

BALNEARIO DE ARCHENA
TEMPERADA OFICIAL DE BAÑOS
Prospectos, análisis de aguas, tarifas generales de precios, itinerarios de viaje y cuantos datos que le sean de necesidad al bañista los recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los hoteles, Sr. Iruela, en Archena, y en Madrid, Sr. ORTEGA, PRECIADOS, 18, RÍOJA CLARETE

CABALLEROS: CABIÉDES, SASTRE
Admite generos. Hechura y forros de traje a 20, 25 y 30 pesetas.—De gabán, a 30 y 40 pesetas
6, FUENCARRAL, 6, tienda y calzados.

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA,"
Los pedidos al por mayor para España y el extranjero, a los representantes
Martín y Durán
Capellanes, 10 (froy Mariana Pineda)
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

4.004 HORAS
Llevar ya luciendo, a la comprobación pública, las restantes lámparas OSRAM instaladas en nuestro kiosco de la calle de Alcalá, frente al núm. 42, duración no alcanzada por ninguna otra lámpara de filamento metálico.
Como ya está suficientemente demostrada la larguísima duración de las lámparas OSRAM, damos por terminada esta prueba.
LEÓN ORNSTEIN
Maquinaria, material y accesorios para electricidad
MARIANA PINEDA, 5, MADRID

ALHAJAS brillantes, perlas, esmeraldas, compra a altos precios. Antigua casa Fornosa.—Carrera San Jerónimo, 86, joyería.

ALHAJAS oro, plata, platino, galones, perlas y brillantes, se pagan bien. Zaragoza, 9, y Fresa, 2.

JOYERO ESLAVA compra y vende joyas, perlas, esmeraldas, oro, plata y papeletas del Monte. MONTERA, 40.

Vende hotel con jardín 95.000 pías. R. Pacifico, 85, hotel.

Joven Alemán de buena familia da lecciones de alemán. Lista Correos, Rubio 189.

EL EXCMO. SEÑOR
Don Bartolomé de Santa Marca y Donato
CONDE DE SANTA MARCA
Q. E. P. D.
Su hija la Excmo. Sra. Duquesa viuda de Najera, Condesa de Santamarca, etc., etc., SUPLICA a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios en sus oraciones.
En la citada iglesia de Nuestra Señora del Carmen habrá solemne función a las once de la mañana, quedando S. D. M. de manifiesto, velado por sacerdotes, hasta las seis de la tarde, que se rezará el santo rosario y se hará la reserva.

DOLOR DE CABEZA
Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMIORANINA del Dr. M. CALDEIRO 3 pías. Arenal 116, canza

CAZADORES de venado de Coler, de púa larga, de 4 meses. Bazar: Corrida, D. G. M. S. 50, 1.º

PROCESOS SUBCONSCIENTES
El crimen de la calle de Triunfoval. El vol. 21 de la Biblia. Tercer tomo de la historia. Compendio de este famoso proceso. 50 pías. en librerías y puestas.

ALZADO
Industria para niños. Hija de Pascuala. Príncipe, 13, ent. 1.º a 60 pías. ganancia todos los días. 60 variedades. Bazar Americano. Trujillo, vía Obispo, 1.º, Génova (Italia).

PISO 2.º, siete huecos. Medios, habitaciones espaciosas, baño, luz y simebas, precio módico. Inmediato al Ayuntamiento y Capitanía general. Plaza del Comercio, 3.

P. cede gab. y alc. ext. b. p. am.º, luz elect. a cab. estable. Razón, Barbieri, 11.

P. cede casa hep. con extr. P. cede R. Desengaño 5, postal Señora desoyeta cede bonito Sgabte. L. C. postal 488.599.

ESANOFELE
(CONTRA VENENO DEL MOSQUITO) Previene el paludismo y lo cura en todas sus formas.
Dosis curativa: Seis píldoras diarias, por quince días.
Dosis preventiva y reconstituyente: Dos píldoras diarias.
Rogamos a los señores doctores que lo ensayen en los casos que resultaron incurables con cualquier otro tratamiento, con la seguridad de que después no lo abandonarán nunca.

ANOFELE
Mosquito que propaga la fiebre palúdica.
Depósito: PÉREZ, MARTÍN Y C.º
ALCALÁ, 9.—MADRID

¡Ojo! ¡Ojo!
Cama, 3 colchones y almohada, 3 pías. Aparador blanco, 10 pías. Mesa de comedor cuadrada, 11. Armario de luna, 7. Mecodotes a 500. La Casa que vende más barato en Madrid. Salones de ventas.
12—Romanones—12

DINERO
Industrial/comerciante por pas. 10 pías. en su bag. L. C. billete 25 pías. n.º 2.933.000.

DINERO EN HIPOTECAS
Consecuencia de un voto, tengo en cargo de colocar mil a un millón de pías. Interés bajo, y vende fincas rentando del 4 al 7%. Libra. Hortaleza, 48, 2.º, 10 a 1 y 3 a 10 noche.

T. pasase a subarriendo. 11.º. 2.º. 3.º. 4.º. 5.º. 6.º. 7.º. 8.º. 9.º. 10.º. 11.º. 12.º. 13.º. 14.º. 15.º. 16.º. 17.º. 18.º. 19.º. 20.º. 21.º. 22.º. 23.º. 24.º. 25.º. 26.º. 27.º. 28.º. 29.º. 30.º. 31.º. 32.º. 33.º. 34.º. 35.º. 36.º. 37.º. 38.º. 39.º. 40.º. 41.º. 42.º. 43.º. 44.º. 45.º. 46.º. 47.º. 48.º. 49.º. 50.º. 51.º. 52.º. 53.º. 54.º. 55.º. 56.º. 57.º. 58.º. 59.º. 60.º. 61.º. 62.º. 63.º. 64.º. 65.º. 66.º. 67.º. 68.º. 69.º. 70.º. 71.º. 72.º. 73.º. 74.º. 75.º. 76.º. 77.º. 78.º. 79.º. 80.º. 81.º. 82.º. 83.º. 84.º. 85.º. 86.º. 87.º. 88.º. 89.º. 90.º. 91.º. 92.º. 93.º. 94.º. 95.º. 96.º. 97.º. 98.º. 99.º. 100.º.

Vendo billete postal, primer. a. Buena Aires por matador. Palma, 66, F. Conde.

HIPNOTISMO
¿Desearía usted poseer ese raro, misterioso poder que encanta y fascina a hombres y mujeres, influencia sus pensamientos, domina sus deseos y hace de usted el dueño supremo de todas las situaciones? La vida está llena de halagadoras posibilidades para aquellos que dominan los secretos de la influencia hipnótica; para aquellos que desarrollan su poder magnético, y sus hábitos en medicina, ganarse la amistad y el amor, aumentar sus rentas, gratificar sus deseos, ahuyentar las preocupaciones y las penas, aumentar la memoria, vencer las dificultades domésticas, divertir de la manera más agradable que jamás se ha visto y desarrollar una maravillosamente magnética fuerza de voluntad, por medio de la cual podrá usted vencer todos los obstáculos que se interpongan a su éxito. Usted puede hipnotizar a las personas instantáneamente—¡y de como un relámpago—formarse usted a dormir a cualquier persona en cualquier hora del día o de la noche—desterrar el dolor y los sufrimientos. Nuestro libro gratis le dice a usted los secretos de esta ciencia maravillosa. Explique exactamente la manera de usar de este poder para mejorar las condiciones de la vida. Los ministros del Evangelio, los abogados, los médicos, los hombres de negocios y las damas de la buena sociedad lo han empleado entusiastamente. Beneficia a todo el mundo y se necesita nada. Lo regalamos a fin de anunciar nuestro obsequio. *¡Míelo hoy!* (Emplear una tarjeta postal de 10 céntimos o una carta franquada con 25 céntimos).

NEW-YORK INSTITUTE OF SCIENCE Dept. 116, N. Rochester, N. Y. (E. U. de A.)

“Marca registrada,”
AGENCIA FÚNEBRE MILITAR
DE
MANUEL LOPEZ DE LAS HERAS
Esta Casa no pertenece al “Trust”, funerario
Claudio Ceello 46.—Teléfono 2.067
SERVICIO POR TARIFAS Y PERMANENTE

VINO CORDIAL DE CEREBRINA COMPUESTO
DEL DR. ULRICI (Químico), NEW YORK.
“Marca registrada en España”
Este vino es un verdadero cordial, el VINO ULTRICI más poderoso, humano y del cerebro. Siempre hace bien. Puede tomarse con toda confianza. Su efecto terapéutico es inmediato.
CURA la DEBILIDAD y POSETRACION NERVIOSA producida por insomnio, exceso de trabajos intelectuales y sufrimientos morales. **CURA** la BOLENCIA, desaseo constante de dormir, pereza, y vago insomnio. **CURA** el cansancio, fatiga física y mental. **CURA** la ANEMIA, clorosis, jaquecas y neurálgias rebeldes. **CURA** los nervios, menstruación difícil y dolorosa. **CURA** la Palpitación, del corazón.
CURA la temblor y flojedad de las piernas. **CURA** la debilidad progresiva, falta de espíritu por falta de estímulo. **CURA** la Depresión y diarrea. **CURA** la HEPATITIS, pericarditis, neuritis de oído, Tristeza, para sentir y perder. **CURA** la pérdida de la memoria. **CURA** toda clase de debilidad de los órganos privados.
Este vino es el único que existe en su género hasta completa curación. No admite sustitutos. Exclusivos importadores en España: Ferrer, Marín, Velasco y Ca., Alcalá 7, MADRID.

C. A. R. H. B. A. S. MILITARES Y CIVILES.
Arenal, 15, Academia El Norte, Madrid.
Preparación por jets de la F. M. y A. M. La pasada convocatoria aprobaron el 85 p. 100 de los presentados. Intermedio dirigido por R. P. Sagrados (Coronado). Número limitado alumnos p.º preguntarios diariamente. Examen en la Academia p.º los externos. Pidanse informes y reglamentos.

INGENIEROS DE MONTES
Preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela. Antigua Academia establecida en El Escorial, dirigida por don José Peláez y D. Francisco Sanz, ingenieros de Montes. Pidanse informes y reglamentos.

PARA NO TENER OJANAS
en la juventud ni en la vejez, ni ser calvo, usad Agua Africana Emiliant. Con esta preferida tintura es imposible apercibirse que los cabellos son tñidos. Inofensiva y de éxito garantido. Pueden usarla hasta las personas herpéticas, para curar y de ocheras de d. l. c. a. Ventes: Perla, y drog. de Madrid y provs. Por mayor: Emiliant, Salud, 6, Madrid.

Lámparas Fúnebres
Para alumbrado de nichos, mausoleos, sarcófagos y panteones. Llamazo surtido.—Precios económicos.
CRUZ, 31—ANGEL CANOSA—GATO, 3

Ayudantes de Obras Públicas
Preparación para la Escuela.—Interna. L.º FUENCARRAL 2.—ACADEMIA TECNICA.

IMPERMEABLES INGLESSES
HEMOS REUBIDO LAS MODERAS DE TEMPORADA
CARRERAS, 21 (o quina a Cadiz)

LA ROPA QUE VISTE
A LA HUMANIDAD
HA SIDO COSIDA CON
MAQUINA
SINGER


LA SUPREMACIA DE LA MÁQUINA SINGER
ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de
DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER
las que se fabrican y venden anualmente.
LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,
ES LA
SINGER “66”
REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA
Establecimientos SINGER en todas las ciudades del mundo.
MADRID, MONTERA, 18, MADRID

LINOTIPE
MACHINERY LIMITED & LONDRES
Fabricante de las célebres máquinas para la composición tipográfica.—Manejo fácil y sencillo.—60 por 100 de economía.

IBED, MIRANDA y C.º
3, PLAZA DE LA LEALTAD, 3
MADRID
ANUNCIANTES!
Pedid tarifa de periódicos combinados a la base de una gran economía, a la AGENCIA CORTES.
JACOMETRERO, 59, 1.º